
ENVIRONNEMENT CULTURE

La Fête nationale du Québec 
La météo clémente des 23 et 24 juin derniers a permis à 
tous, familles et amis, de célébrer la Fête nationale en 
participant aux nombreuses activités prévues pour 
l’occasion. À Sainte-Anne-des-Lacs, ce sont 750 personnes 
qui se sont présentées au parc Henri-Piette alors qu’à 
Prévost, les activités se tenaient à la gare de Prévost et ont 
rassemblé près de 2000 personnes au spectacle du groupe 
Vilain Pingouin.                      – pages 10 et 21

Souvenirs pour le 50e de Prévost 
L’année 2023 marque le 50e anniversaire de la fusion 
(20-01-1973) de Shawbridge (constituée le 27 avril 
1909), de Prévost (constituée le 30 septembre 1927) et  de 
Lesage (constituée le 1er janvier 1948). Une fusion qui 
allait mener à la constitution de la ville de Prévost. Benoit 
Guérin présente trois cartes postales du siècle dernier.  

– pages 26 et 27

20e anniversaire d’Abrinord  
Le 15 juin 2023, Abrinord célébrait ses 20 ans d’existence 
lors de l’assemblée générale annuelle. Sa directrice 
générale, Mélanie Lauzon, a rencontré le Journal des 
citoyens pour discuter des missions, des réalisations et des 
défis de son organisation. Le traitement des eaux usées 
demeure un défi de taille pour les municipalités, car il 
demande un important investissement financier. 

– page 13

tout en 
douceur

POUR DES SERVICES

2894, boul. Curé-Labelle, Prévost
450-224-0583

Voir nos 
spéciaux 
page 11

450-227-4663  
www.st-hubert.com 

585, boul. des Laurentides 
Piedmont 

450.227.8800

OUVERT 
DU MERCREDI AU SAMEDI 

DE 9 H À 18 H

514 
347.3786 

franceremillard@gmail.com
Courtier Immobilier - Résidentiel et commercial 

France 
Rémillard

COMMUNAUTAIRE

Nicolas Michaud – Le 8 juillet dernier, la Grande Tablée avait lieu dans le but de réunir tous les résidents et résidentes 
de Prévost à l’occasion des 50 ans des fusions municipales de la Ville. De plus, une réalisatrice et une archiviste sont 
venues rencontrer et filmer les témoignages de plusieurs vieilles âmes de Prévost — pages 3 et 5
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MARCHÉ AUX PUCES DE PRÉVOST 
Marché extérieur ou vous trouverez une multitude de marchands 
et d’articles divers, neufs et usagés avec un maraîcher sur place 

Pour réservation d’un emplacement : 450-821-4538 

OUVERT LE VENDREDI, SAMEDI ET DIMANCHE DE 7 h À 16 h / 934, CHEMIN DU LAC ÉCHO, PRÉVOST
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Joyeux cinquantième anniversaire ! 

Départ imminent en direction 
de l’histoire de Prévost

Dès 16 h 30, pour le temps d’un 
pique-nique, plus d’une centaine de 
résidents ont apporté leur repas et 
ont pris place près des tables qui 
avaient été installées pour cette 
occasion. Cette foule a pu se déten-
dre en assistant à un concert d’ar-
tistes locaux, soit les groupes de 
musique Trio Brasil et Chum Chris, 
sur une scène devant la gare de 
Prévost. Parmi les personnes inter-
rogées, toutes ont exprimé leur satis-
faction relativement à cet événe-
ment. 

Une captation de témoignages 
Les dépositaires de la mémoire pré-
vostoise ont pu s’entretenir avec la 
documentariste-réalisatrice, Julie 
Corbeil, ainsi que la directrice géné-
rale et archiviste d’Histoire et 
Archives Laurentides, Linda Rivest. 
Fortement jaseux, ces témoins de 
l’histoire de Prévost étaient une res-
source inépuisable de savoir et de 
souvenirs contrairement à la pile de 
la caméra de la réalisatrice qui n’a 

pas fait long feu face à leur train de 
paroles. 

Non loin de la gare, assises sur une 
table à pique-nique, plusieurs per-
sonnalités locales ont sauté entre 
13 h et 17 h dans les wagons de la 
postérité : Claire Boivin-Boisvert, 
l’ex-mairesse de Prévost de 1990 à 
1992; Claude Charbonneau et 
Germain Richer, respectivement les 
ex-maires de Prévost de 2000 à 
2009 puis de 2009 à 2017; Pierre 
Daigneault, l’actuel conseiller 
municipal du district 6 de Prévost; 
Gleason Théberge, l’enseignant en 
littérature retraité du cégep de 
Saint-Jérôme et l’ex-président lexi-
cophile du Conseil de la culture des 
Laurentides; Denys Duchesne, un 
citoyen éclairé et un militant engagé 
dans le domaine culturel de la 
région;  et Monelle Beaulne, une 
pluribénévole œuvrant notamment 
dans un bon nombre d’organismes 
d’aide auprès des aînés des 
Laurentides. De plus, le cycliste 
Paul, un ancien camarade de classe 
de Germain Richer; Michèle Guay, 

l’actuelle conseillère municipale du 
district 4 de Prévost; et Paul 
Germain, le maire de Prévost depuis 
2017; étaient tous de passage pour 
écouter les récits de leurs pairs et 
devraient possiblement participer 
aux enregistrements sous peu. 

Quelques souvenirs 
des 50 dernières années 
C’était l’époque des chalets non 
chauffés, des trains de neige, des 
sites de ski (la Côte 50, le Saut de la 
mort, le Viking, le Sommet Parent), 
des salles de danse avec des tourne-
disques, des Boat-Houses au lac 
Écho, des grandes messes de 
l’Église-Unie, des gares et chemins 
de fer du Canadian Pacific… Parmi 
les anecdotes les plus croustillantes 
qui ont été racontées, en voici 
quelques-unes. Jadis, cette région 
était un important centre de villé-
giature d’été particulièrement prisé 
par la communauté juive anglo-
phone de Montréal et plusieurs 
Canadiens français devaient aller 
chercher leur dû le dimanche 
pour le bois qu’ils leur 
avaient apporté la veille, le 
jour du sabbat. Dans la 
période de transition pré-

cédant les fusions municipales, les 
trois municipalités de Shawbridge, 
de Lesage et de Prévost étaient en 
situation de « jardins gardés » où 
chacune de ces communautés dési-
rait préserver leur toponyme pour le 
nom de la future ville. Le journal 
communautaire Le Cléon, un mot 
tiré d’un vers de Les gens de mon pays 
du chansonnier Gilles Vigneault, a 
été une voie de communication 
pour cette population des Lauren-
tides et aurait même ouvert une voie 
solidement ferrée pour le Journal des 
citoyens. Une rencontre mémorable, 
une main tendue entre les ados du 
Club Octogone et ceux de la 
Maison des jeunes pour créer une 
pièce de théâtre qui finiront par fou-
ler les planches du théâtre Le 
Patriote après avoir conquis le cœur 
de l’un de ses responsables. Des 

péripéties 

insolites concernant le référendum 
sur l’avenir de la gare de Prévost qui 
ne s’est gagné que par une seule voix 
de différence alors qu’un militant de 
première date a réussi à trouver 
l’adresse d’un autre Prévostois, son 
ancien voisin de Saint-Jérôme, pour 
que ce dernier aille déposer son bul-
letin de vote à peine cinq minutes 
avant la fermeture des bureaux de 
scrutin. 

Ces nombreux témoignages sont 
un outil précieux. Cette manière de 
« faire parler l’Histoire », comme en 
témoigne l’archiviste, Linda Rivest, 
renseignera les futures générations 
sur ce que les gens ont vécu et sur la 
façon dont ils l’ont vécu. Bref, pour 
sortir du train-train quotidien et en 
apprendre davantage sur l’histoire et 
le patrimoine de Prévost, il est 
conseillé d’entamer votre voyage 
au Musée virtuel de Prévost 
(www.monmuseevirtuel.ca) ou d’al-
ler discuter avec les bâtisseurs et 

bâtisseuses du Prévost d’au-
jourd’hui — de véritables 

boute-en-train. 

Nicolas Michaud n.michaud@journaldescitoyens.ca 

Le 8 juillet dernier, sur le site historique de la gare de 
Prévost se tenait la Grande Tablée afin de festoyer sur les 
50 ans de la ville fusionnée de Prévost. 

– suite page 5

Les citoyens et citoyennes de Prévost — et même des environs — profitaient de la compagnie des uns et des autres tout en pique-niquant lors de la Grande Tablée.
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Not’ Journal 
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Le Journal des citoyens est né du besoin exprimé 
par un grand nombre de citoyens, de se doter 
d’un journal non partisan au service de l’information 
générale et communautaire. Socié té sans but lu-
cratif, il est distribué gra tui tement dans tous les 
foyers des municipalités de Prévost, Sainte-Anne-
des-Lacs et Piedmont. 
Avis 
Outre la publication exceptionnelle d’un éditorial, 
les articles sont la responsabilité de leurs auteurs 
et n’engagent d’aucune façon le Journal des ci-
toyens. 

Tous les textes (article, opinion, annonce d’évé-
nements ou communiqué) doivent être accompa-
gnés du nom, de l’adresse courriel et/ou du numéro 
de téléphone de l’auteur. 

La conception des annonces du Journal des 
citoyens est incluse dans nos tarifs. Toute repro-
duction en tout ou en partie des textes, des photos 
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Daniel Machabée 
Le monde est en pagaille : on gèle au sud, on sue au nord. Jean-Pierre Ferland nous le 
chanta il y a déjà fort longtemps et nous subissons plus que jamais les conséquences 
des changements climatiques : des veilles d’orages violents, des tornades, des pluies 
diluviennes, des feux de forêt historiques – tout ça chez nous – et des vagues de cha-
leur extrême un peu partout sur la planète… Nous sommes dans une ère de mutations. 
À ne pas en douter, la nature ne va pas bien et elle sait se défendre des multiples 
outrages que la race humaine lui inflige quotidiennement.

Suivez-nous sur Facebook

Heures d’ouverture : Lundi, de 13 h à 16 h; du mardi au 
vendredi, de 9 h à 12 h et de 13 h à 16 h. 

788, rue Shaw, Prévost (Qc) J0R 1T0.   Tél.: 450-224-2507 
maisonentraideprevost@videotron.ca.  

www.maisonentraideprevost.org

Fermeture 
pour les vacances 
Veuillez prendre note que la 
Maison d’Entraide de Prévost sera 
fermée du 24 juillet au 4 août 
inclusivement. Nous serons de 
retour le 7 août, dès 13 h. Bonnes 
vacances à tous ! 

Dons et ventes 
La Maison d’Entraide de Prévost 
aimerait remercier tous les gens 
qui viennent nous porter des vête-
ments, des jouets, des livres ou 
d’autres items dont ils n’ont plus 
besoin. Grâce à votre générosité, 
nous pouvons donner une 
seconde vie à vos objets et ainsi 
poser de bons gestes pour l’envi-
ronnement. La vente d’objets et 
de vêtements est ouverte à tous et 
permet à la MEP d’aider les plus 
démunis. 

Ramassage des dons 

Petit rappel concernant la collecte 
de vos dons. Pour le moment, 
nous ne pouvons pas prendre les 
meubles et les électroménagers, 
car nous n’avons pas l’espace 
nécessaire pour les entreposer. 
Nous prenons vos dons du lundi 
au vendredi entre 8 h et 16 h. Afin 
de faciliter le travail de nos béné-
voles et de nos employés, n’ou-
bliez pas de mettre vos dons dans 
des sacs ou des boîtes si c’est pos-
sible. Les vêtements doivent être 
déposés dans le conteneur situé à 
l’arrière du bâtiment. 

Grande vente pour 
tout le mois d’août 
Tous les vêtements et toutes les 
chaussures seront à 50 % de rabais 
à la friperie et au comptoir, et ce, 
pour tout le mois d’août. La vente 

est ouverte à tous. Tous les fonds 
amassés seront utilisés pour aider 
les plus démunis. Vous pouvez 
suivre notre page Facebook pour 
rester à l’affût de nos événements 
spéciaux. 

Vente pour le retour 
à l’école 

Le vendredi 11 août aura lieu une 
grande vente «Retour à l’école» au 
sous-sol de la Maison d’Entraide 
de Prévost. Nous vous attendons 
de 9 h à 12 h et de 13 h à 16 h. 
Plusieurs articles seront mis en 
vente pour le retour à l’école des 
petits et des grands : sacs à dos, 
boîtes à lunch, cahiers, cartables, 
crayons, et autres objets d’utilité. 
Tous les fonds amassés seront 
redistribués dans nos différents 
services offerts aux personnes dans 
le besoin. 

Mise en candidature 

Cinq postes d’administrateurs 
seront ouverts au conseil d’admi-
nistration de la Maison d’Entraide 
de Prévost. 

Pour les personnes désireuses de 
soumettre leur candidature, vous 
avez jusqu’au 22 août 2023 pour 
faire parvenir à l’attention 
d’Evelyne Landry, coordonna-
trice, votre lettre de motivation et 
votre curriculum vitae par cour-
riel: maisonentraideprevost@video-
tron.ca ou par la poste au 788, rue 
Shaw, Prévost (Québec) J0R 1T0. 
Après cette date, aucune candida-
ture ne sera admissible.

La Maison de juillet

Lara Gasoi

Si la nature sait et peut se défen-
dre, qu’en est-il de notre société ? 
Depuis près de 30 ans, il ne se passe 
rien d’excitant au Québec. On se 
contente de survivre dans une 
société aux maisons toutes 
pareilles. Nos routes craquent de 
partout, nos hôpitaux débordent et 
nos écoles sont pour la plupart 
vétustes. Nous vivons dans une 
société sclérosée par l’individua-
lisme et le je-m’en-foutisme. 

Il est navrant de constater que le 
Québec stagne et régresse en se 
contentant de réparer au lieu d’in-
nover. Où est notre volonté d’indi-
gnation ? Où sont les Denise 
Bombardier, les Gilles Proulx et les 
Jean-Luc Mongrain de ce monde ? 
Où sont nos rêves et nos ambitions 
d’autrefois ? Sommes-nous devenus 
ce « quelque chose comme un petit 
peuple » que nombre de détracteurs 
de notre nation voudraient nous le 
faire croire ? 

Le Québec est un endroit unique 
au monde. Nous avons survécu 
pendant quatre siècles à travers le 
scorbut, l’isolement et l’hiver en 
défrichant ces terres fécondes où 
nos ancêtres ont planté les 
semences d’un grand peuple 
auréolé de résistance et de rési-
lience. Aux quatre coins de 
l’Amérique du Nord résonne l’ac-
cent de nos ancêtres qui ont laissé 
une trace indélébile dans la topo-
nymie. Ah ! qu’il était grandiose et 
émouvant d’entendre la comédie 
musicale Notre-Dame de Paris au 
Lincoln Theater de New York, le 7 
juillet dernier, chantée en français, 
acclamée par les spectateurs anglo-
phones ! La langue française, cet 
accent d’Amérique, cet héritage 
parfois lourd à porter, est un trésor 
qu’il faut farouchement défendre 
partout et toujours ! 

Je prends ici le relais de Jacinthe 
Laliberté qui a quitté ses fonctions 

de présidente du Journal. Jacinthe 
continuera de contribuer au succès 
de celui-ci par sa rigueur et la pro-
fondeur de ses articles, mais égale-
ment par son énorme curiosité 
intellectuelle et sa grande généro-
sité. 

À l’instar des changements clima-
tiques ou du Québec, notre journal 
arrive également à un moment 
charnière de son histoire. À l’ap-
proche de son 25e anniversaire, 
nous devrons bientôt faire appel à 
la relève afin d’assurer la pérennité 
des éditions prévostoises. Restez à 
l’affût prochainement pour de plus 
amples détails. 

Sur ce, profitez de votre été et 
n’hésitez pas d’encourager nos 
commerçants locaux qui se 
dévouent corps et âmes pour vous. 
Et n’oubliez pas : Fugit irreparabile 
tempus. Le temps fuit, irréparable.
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La nature peut être belle dans l’horreur comme dans la beauté, c’est peut-être à nous, humains, de choisir ce que nous souhaitons qu’elle nous offre. 
Elle n’a pas besoin de nous pour vivre, elle nous a offert un paradis dont nous dépendons intimement, mais qui pourrait nous rendre la vie difficile si 
nous ne le respectons pas mieux. Cette photo provient de la collection privée de Raoul Cyr, un admirateur de la nature, de ses images et de ses bruits. 
On peut encore voir et entendre de belles choses.
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RHÉAL FORTIN
DÉPUTÉ DE RIVIÈRE-DU-NORD

72, rue de la Gare, Bureau 203, Saint-Jérôme, J7Z 2B8

450 565-0061
Rheal.Fortin@parl.gc.ca

L'Allocation canadienne pour enfant
L'Assurance-emploi
L'Agence du revenu du Canada
L'Immigration, les réfugiés et la
citoyenneté
Les passeports
Postes Canada
La Pension de la Sécurité de la
vieillesse
Le Supplément de revenu garanti

Durant tout l'été, mon équipe
et moi demeurons disponibles
pour vous accompagner dans
vos relations avec le
gouvernement fédéral,
notamment en ce qui
concerne :

Au travail
PPOOUURR RRIVVI

A
ÈRRE-DDDUUU-NNNOOOORRDDDPOUR RIVIÈRE-DU-NORD
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• Physiothérapie et ostéopathie 

• Acupuncture 

• Psychologue 
• Médecine familiale  
  Dr Frédéric Soriot

• Laboratoire d'orthèses 
  et prothèses 

• Apnée du sommeil

2943, BOUL. DU CURÉ-LABELLE À PRÉVOST     450-224-2189CLINIQUE MULTI-SOINS DE PREVOSTCLINIQUE MULTI-SOINS DE PRÉVOST

La Grande tablée - suite Quelques souhaits 
pour les 50 années à venir 
Sur cette dernière question qui était posée à 
toutes les personnes participantes, beaucoup 
ont exprimé le souhait de maintenir, voire 
d’accentuer la proximité entre le pouvoir 
citoyen et celui du conseil de ville : une démo-
cratie plus directe et participative. D’autres ont 
revendiqué une plus grande décentralisation de 
l’État, un transfert des pouvoirs vers les ins-
tances locales : un pouvoir régional plus fort et 
autonome. Sur ce dernier point, une éminence 
grise a revendiqué le droit à l’autodétermina-

tion et la valeur d’un pouvoir autochtone dans 
un objectif de réconciliation entre colonisa-
teurs et colonisés. Puis, tous ont mis de l’avant 
l’intérêt de conserver les traces patrimoniales et 
le caractère champêtre qui offrent son cachet à 
la ville de Prévost : une ville urbaine et 
moderne qui conserve son esprit de village. En 
somme, si les identités communautaires des 
anciennes municipalités avant les fusions de 
Prévost persistent dans le paysage topony-
mique et l’imaginaire collectif de ses aînés, un 
sentiment d’appartenance et de fierté semble 
s’y être définitivement installé.

Assis sur la table, Denys Duchesne est filmé par la réalisatrice, Julie Corbeil, alors qu’il répond aux questions de l’archiviste, 
Linda Rivest, sous les regards attentifs (de gauche à droite) du cycliste, Paul; de l’ancienne mairesse, Claire Boivin-Boisvert; du 
lexicophile, Gleason Théberge; et de la conseillère municipale, Michèle Guay.

L’ex-mairesse de Prévost entre 1990 à 1992, Claire Boivin-Boisvert, était présente pour raconter plusieurs anecdotes marquantes 
de sa vie dans sa belle ville. – photo : Nicolas Michaud

C’était ensuite au tour de Gleason Théberge de partager plusieurs souvenirs à propos de Prévost.– photo : Nicolas Michaud

Après la fin des enregistrements, tout le monde se mettait à échanger sur le bon vieux temps et sur l’avenir.– photo : Nicolas 
Michaud
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yvonblondin@journaldescitoyens.ca

Séance ordinaire du Conseil du lundi 10 juillet

Plus de 32 années 

d’expérience à votre service 

450 224-0018  •  1422, rue Moreau, Prévost (Domaine des chansonniers)

• Prothèses dentaires amovibles et sur implants : complètes ou partielles 
• Réparation d’urgence  •  VISA, Master Card, comptant 

et financement disponible

Parce qu’un souri r e, ça fait plaisi r…

Nous vous offrons un service personnalisé, 
dans une ambiance chaleureuse. 

Venez nous rencontrer pour 
une consultation gratuite. 
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450.224.5738 Vicky   Lefebvre, prop.
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L’autonomie à son meilleur
Venez nous rendre visite, pour un rendez-vous: 450-224-4315

Sabet Awad
propriétaire

872, De la Station, Prévost, Qc J0R 1T0 Télec.: (450) 224-7515

Résidence
pour personnes retraitées

Profitant de leurs vacances, mon-
sieur le maire Germain et le conseil-
ler Leckman étaient absents. Le 
conseiller Morin officiait à titre de 
maire suppléant. Avec près d’une 
cinquantaine de citoyens qui étaient 
présents, il faut avouer que le dossier 
de la décarbonisation en a interpellé 
plusieurs qui ont exprimé leur 
inquiétude à l’égard du projet de 
règlement sur ladite décarbonisa-
tion. Rappelons que le projet de 
règlement n’est pas ficelé et que la 
mouture finale sera présentée à l’au-
tomne, d’ici là les citoyens sont tou-
jours invités à présenter leurs diffé-
rents points de vue. 

Réparation des routes 
À la suite des pluies diluviennes que 
nous avons subies les premier et 
deux juillet, plusieurs citoyens ont 
fait part de l’état lamentable des fos-
sés et de la chaussée à certains 
endroits. Notons qu’un budget 
d’urgence de 43 905 $ a été voté 
pour parer à ces inconvénients. 
Monsieur Morin a clos le sujet en 
rappelant aux propriétaires qu’ils 
sont responsables de l’entretien du 
ponceau qui est sous leurs entrées 
privées (après vérification, l’entre-
tien du ponceau est sous la respon-
sabilité du propriétaire alors que des 
dégâts de force majeur seraient répa-
rés par la ville). Les déboursés et 
engagements au 10 juillet se sont 
élevés à 3 694 771 $.  

Construction d’un garage 
municipal 
L’adoption du règlement 830 décré-
tant un emprunt de 8198 000 $ a été 

voté, le tout amorti sur une période 
de trente ans, ceci concernant la 
construction d’un nouveau garage 
municipal. L’endroit n’est pas 
encore déterminé, mais trois sites 
sont priorisés. 

Nouveau trottoir 
Un trottoir sera construit entre la 
rue Mozart et le chemin du lac Écho 
sur boulevard du Curé-Labelle pour 
la somme de 356 218 $; on modi-
fiera aussi les musoirs à ces endroits, 
on parle ici des extrémités du terre-
plein de la route 117 qui est en 
béton et qui seront raccourcies pour 
faciliter les virages serrés. 

Entretien, réfection et mise à jour 
La confection et l’entretien des pati-
noires pour cet hiver ont été confiés 
au groupe CGE Entretien saison-
nier au coût de 79 775 $. L’entretien 
ménagé des édifices municipaux 
sera fait par le groupe RH Maikay 
pour la somme de 93 325 $ et la 
réfaction des toitures de trois bâti-
ments municipaux par Toitures 
PME pour la somme de 34 700 $. 
Notre bibliothèque a besoin d’une 
mise à jour de son programme fonc-
tionnel et technique, le seul qui a 
soumissionné est L’Atelier IDA, le 
tout pour 39 030 $. 

Entretien des sentiers 
C’est beau la nature, mais il y a un 
coût qui s’y rattache. Un montant 
de 341 804 $ a été voté pour la mise 
aux normes des sentiers piétonniers 
dans le domaine des Clos ainsi qu’au 
lac Écho et 15 000 $ comme budget 
d’opération pour les sentiers du sec-
teur du Haut Saint-Germain. 

Éradiquer le myriophylle à épi 
Les résidents des lacs Renaud et 
René veulent vraiment venir à bout 
du myriophylle à épi parce qu’une 
majorité, soit 144 citoyens sur 254 
pour le lac Renaud et 181 sur 262 
au lac René sont prêts à accepter une 
tarification de secteurs (une taxe) 
pour éradiquer la plante. 

Questions et réponses aux citoyens 
Un montant de 37 750 $ fut voté 
pour rafraîchir certaines parties du 
chemin du Versant du Ruisseau, en 
réponse à la question de Steve 
McGovern, résident de cette rue. 

La citoyenne Joanne Baulne se 
questionne sur l’état lamentable de 
la piste multifonctionnelle du parc 
de la rivière du Nord, la réponse est 
que les utilisateurs mécontents doi-
vent s’adresser à la MRC de la 
Rivière-du-Nord qui gère l’équipe-
ment. 

Le citoyen Michel Simard revient 
avec le sujet de la création d’un parc 
à chien. La réponse de monsieur 
Morin est qu’une décision sera prise 
avant la fin de l’année. 

À la suite du futur établissement 
de sens unique sur la rue Roméo 
Monette, le résident Pierre 
Duhamel s’interroge sur le méca-
nisme à suivre pour effectuer de tels 
changements. Monsieur Morin 
répond que les résidents doivent 
faire la démarche auprès de la Ville. 

Il fut question durant la séance 
que la Ville s’occuperait cet hiver 
d’une partie du déblaiement de la 
neige dans nos rues étant donné 
qu’ils ont fait l’acquisition d’une 
souffleuse de prêt de 200 000 $ et un 
tracteur s’y rattachant au coût de 
300 000 $. D’après le maire sup-
pléant, le projet est embryonnaire et 
nous verrons avec le temps, mais a 
priori l’équipement doit servir à 
élargir les rues au besoin.

  1023, rue Principale, Prévost  J0R 1T0

Arrêtez d’y penser !

514-894-1678  Lise Pinard 
lisepinard@journaldescitoyens.ca

Annoncez dans 
le Journal des citoyens ! 

11 200 exemplaires,23 000 lecteurs
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« Donc, je dis à mes citoyens, mes 
chers citoyens du district 2, que je 
vais être extrêmement présent main-
tenant par courriel, par téléphone, 
par boîte vocale et par courrier si 
vous le voulez — ça va me faire plai-
sir. Mais, à partir du 24 juin, je me 
fais un cadeau de la Fête nationale : 
je retire tous mes médias sociaux 
incluant mes médias sociaux per-
sonnels. Et ça va être le cœur plus 
léger que ça va me permettre de 
continuer à faire ce que je fais pour 
les citoyens du district 2. Puis, je 
resterai autant disponible que je 
l’étais. Donc, voilà. Merci. » C’est 
donc sur un ton assez sobre que 
Pier-Luc Laurin terminait son allo-
cution. Après sa déclaration, Paul 
Germain, le maire, et Sara Dupras, la 
conseillère municipale du district 5, 
ont d’ailleurs activement exprimé 
leur solidarité et leur soutien moral 
à l’égard de leur collègue. 

Le début : 
les réseaux sociaux comme outils 
Élu en 2017 puis réélu en 2021, 
Pier-Luc Laurin compte maintenant 
près de six années d’expérience à 
titre de conseiller municipal de 
Prévost pour le secteur Les Clos. À 
sa première campagne électorale, il a 
utilisé les réseaux sociaux dans le 
but de se faire connaître du plus 
grand nombre d’électeurs possible. 
Vainqueur au scrutin, celui qui 
deviendra membre de la commis-
sion des jeunes élues et élus de 
l’Union des Municipalités du 
Québec se met à se servir de ses nou-
veaux canaux de communication 
pour dialoguer plus directement 
avec ses citoyens. 

Le milieu : 
les réseaux sociaux comme armes 
Toutefois, c’est surtout avec la venue 
de pages et de groupes Facebook 
comme Spotted Prévost qu’ont 
débuté les injures acrimonieuses, les 
médisances malfaisantes, les calom-
nies acerbes et les diffamations har-
gneuses. Toutes ces attaques ont 
commencé à s’intensifier et à s’ac-
croître pendant la pandémie alors 

que tous étaient cloîtrés chez eux 
devant leurs écrans. « Depuis la pan-
démie, je sens que les citoyens ont 
plus d’attentes et moins de patience 
qu’avant. Beaucoup ne compren-
nent pas ce qu’est le travail d’un élu. 
C’est souvent un allié quand ça va 
bien et un bouc émissaire quand ça 
va pas », mentionne le conseiller 
municipal. 

Pendant longtemps, le jeune élu 
s’est questionné sur la pertinence 
d’employer cet instrument en ligne 
en tant que courroie d’échanges 
avec la population. Il y a quelques 
mois, après avoir mûrement pesé le 
pour et le contre, il a conclu que 
c’est une immense perte de temps 
« à s’en faire pour des commentaires 
venant de gens qui n’ont aucune 
considération pour le travail public, 
le devoir public pour lequel on s’en-
gage pendant quatre ans ». Alors 
qu’il avoue agir à contre-courant 
numériquement parlant, son im-
pression était qu’il s’éloignait de 
plus en plus de ses propres citoyens 
en mettant tellement d’énergie sur 
les plus méprisants au détriment de 
son travail de représentant élu. 

S’il indique ne pas avoir eu 
recours à un suivi psychologique 
pour le harcèlement en ligne, ce 
Prévostois avoue que plusieurs 
consultations psychologiques ont 
été nécessaires pour soigner la pres-
sion mentale qu’il ressentait quant à 
sa pression mentale liée à une sur-
charge de travail. À cet effet, comme 
bien des élus qui siègent dans une 
ville de la taille de Prévost, Pier-Luc 
Laurin cumule deux occupations à 
raison d’une soixantaine d’heures de 
travail par semaine. Dans son cas, il 
s’agit d’un emploi à temps partiel 
pour ses fonctions de conseiller 
municipal, et ce, sans compter le 
temps consacré à la gestion des 
réseaux sociaux, ainsi que d’un autre 
emploi à temps plein en tant que 
conseiller spécialisé chez Investis-
sement Québec. Quant à sa pré-
sence en ligne, ce père de deux 
enfants se réjouit de ne plus avoir à 
s’en préoccuper désormais. Son rôle 

parental lui importe au point 
d’avoir déclenché toute sa réflexion 
sur la compatibilité de sa vie poli-
tique avec les réseaux sociaux. 

Le dénouement : quoi ? 
quels réseaux sociaux ? 
Depuis que ses comptes Facebook 
sont fermés, le conseiller municipal 
sent déjà une différence : ce dernier 
se sent plus reposé, moins anxieux et 
reçoit davantage de courriels de la 
part des personnes qu’il représente. 
Contrairement à ce que plusieurs 
pourraient croire, il estime que son 
absence numérique ne lui nuira pas  
aux prochaines élections. Il envisage 
plutôt d’employer la même mé-
thode gagnante qu’il a employée en 
2017 : faire du porte-à-porte et aller 
à la rencontre de chacun des mem-
bres de son électorat. D’après lui, 
dans deux ans, quand l’élection 
viendra, il compte faire la même 
chose « et ce ne sont pas quelques 
publications Facebook qui devraient 
gagner le cœur des électeurs ». 

« Prendre une grande respiration » 
avant de s’exprimer sur les réseaux 
sociaux; voilà le message que cet être 
humain tenait à adresser à la popu-
lation. Il invite d’ailleurs ses détrac-
teurs, s’ils pensent faire mieux, à se 
présenter aux élections et à venir 
débattre avec lui dans l’espace 
public. 

Un cas parmi d’autres : la pointe 
d’un iceberg qui ne fond pas 
L’expérience vécue par Pier-Luc 
Laurin est malheureusement loin 
d’être unique. Il témoigne égale-
ment que beaucoup de ses amis élus 
ont vécu ou vivent des choses simi-
laires. D’après une étude comman-
ditée en 2017 par la Fédération qué-
bécoise des municipalités (FQM), il 
ressort que 43 % des femmes élues 
et 34 % des hommes élus rapportent 
avoir été victimes de discrimination 
et de violence physique ou psycho-
logique. Plus encore, 44 % des 
femmes et 51 % des hommes qui en 
ont vécus ont même déjà songé à 
démissionner et à abandonner la vie 
politique. En effet, les comporte-
ments désobligeants à l’endroit des 
élues et élus municipaux entraînent 
des conséquences néfastes pour la 
vitalité démocratique et sur le bon 
fonctionnement de ces gouverne-
ments de proximité et de ces admi-
nistrations locales. 

Heureusement, il 
existe des pistes de 
solutions qui sont 
mises de l’avant par 
des groupes de 
recherche ou d’in-
tervention dans ce 
milieu afin d’aider 
les personnes élues : 
la création de fonds 
d’aide pour avoir 
accès à du soutien 
juridique, l’établissement d’un pro-
gramme de mentorat, l’instauration 
d’un régime obligatoire de protec-

tion à même le budget municipal, 
etc. Bref, il existe des chemins qui 
sont déjà tracés et qui n’attendent 
qu’à être essayés.

Témoignages de Pier-Luc Laurin, le conseiller municipal du district 2 de Prévost 

Cyberharcèlement et démocratie 2.0

- Abattage - Émondage 
- Déneigement de toiture 
- Déboisement : terrains et chemins 
- Service de déchiquetage - Prix compétitifs

Mario Binette, propriétaire 

450-712-7728

450.335.2990 
www.den steprevost.com

Appelez nous aujourd'hui !Dre Tawni Bailey, BHSc, DDS 
Dr Guillaume Côté, DMD 
Dr André Garceau, DMD 
Den stes généralistes

Une équipe de 
professionnels 
attentionnés 
et à l'écoute 
de vos besoins

2990, boul. Curé Labelle, Prévost

DOLLArS 
De rABAiS

AUCUNe 
vALeUr mONétAire 

Avec tout achat de 20$ 
et plus en magasin 

(toilettage et livraison exclus). 
Offre valide jusqu’au 
31 décembre 2023. 

Limite de 1 coupon par jour. 
Certaines conditions s’appliquent.

pattesgriffes.com 

745, boul. des Lauren-
tides, Piedmont 

450.227.6077

Horaire d’ouverture :  
lundi et mardi de 9h à 18h, mercredi à 

vendredi de 9h à 19h, samedi de 9h à 17h, 
et le dimanche de 10h à 17h

Denturologiste et laboratoire dentaire complet 
sur place et en permanence 

Personne demandée 
pour entretien de plates-bandes

2 jours semaine 
à Sainte-Anne-des-Lacs 

Céline :  450-224-8276

Nicolas Michaud  n.michaud@journaldescitoyens.ca 

Depuis le 25 avril 2023, dans le cadre du Plan d’action 
pour favoriser le respect et la civilité : unis pour la 
démocratie municipale, le ministère des Affaires munici-
pales et de l’Habitation a mis en œuvre une vaste cam-
pagne de sensibilisation ayant pour objet « Derrière 
chaque élu(e), il y a une personne. Traitons nos élu(e)s 
municipaux comme du monde ».

Pier-Luc Laurin, le conseiller municipal du district 2 de Prévost a 
annoncé qu’il se retirait des médias sociaux dès le 24 juin.
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La politique municipale sous la loupe de Rodolphe Parent 

Plus de concurrence politique et d’intégrité administrative

La Ligue d’action civique, un orga-
nisme contre la corruption munici-
pale, a pour objectif de promouvoir 
de saines pratiques de gestion muni-
cipale tout en offrant ses services-
conseils auprès des élus municipaux 
qui en font la demande. 

Faire naître et donner des crocs 
aux petites oppositions 
C’est ainsi qu’après avoir exigé la 
tenue d’une commission d’enquête 
publique sur la corruption dans les 
partis politiques et les syndicats, la 
deuxième étape dans la mission de la 
Ligue était de former et de structurer 
des oppositions municipales afin de 
leur permettre d’avoir les moyens de 
leurs ambitions. Par l’entremise 
d’une entreprise spécialement créée 
par la Ligue qui pouvait acheter en 
gros, elle a permis à de petites oppo-
sitions d’acheter des pancartes et du 
matériel électoral à moindre coût 
grâce à l’économie d’échelle. De cette 
manière, le coût d’entrée dans la 
compétition électorale devenait plus 
faible en nécessitant moins de dona-
teurs. Ce genre d’actions est essentiel, 
selon Rodolphe Parent, car la vie 
municipale manque cruellement de 
concurrence politique, et ce, particu-
lièrement dans les plus petites villes. 
Ainsi, à l’issue du scrutin du 7 
novembre 2021, 4 970 postes de 

mairesse ou de maire, de conseillère 
ou de conseiller ont été élus sans 
opposition sur un total de 7 924, soit 
62,7 % des postes d’élus et d’élues. 

Instaurer un système de colistier 
Dans les villes de grande taille, il y a 
habituellement une opposition plu-
tôt stable. Toutefois, dans bien des 
municipalités — surtout les plus 
petites —, il n’y a pas d’opposition 
durable : lors de la défaite du chef du 
parti d’opposition, sa formation poli-
tique finit par se dissoudre avant 
l’élection suivante. Étant donné que 
le gouvernement du Québec n’a pas 
imposé de colistier dans les villes où 
les partis politiques en ont fait la 
demande, seules les villes de 
Montréal, de Québec et plus récem-
ment de Gatineau ont installé le 
principe de colistier. Selon le Grand 
Dictionnaire terminologique de 
l’Office québécois de la langue fran-
çaise (OQLF), un colistier est un 
« candidat aux élections municipales 
qui s’engage, s’il est élu dans son dis-
trict électoral, à céder son siège au 
candidat que son parti a désigné à la 
mairie, advenant une défaite de 
celui-ci ». Autrement dit, lors d’une 
élection, le candidat à la mairie aura 
la possibilité de se présenter égale-
ment dans un district avec un mem-
bre de son équipe politique. D’après 

ce principe de double candidature, le 
candidat à la mairie peut ainsi siéger 
en tant que conseiller s’il est élu dans 
un district, mais défait à la mairie. 

Avoir la mainmise 
sur les greffiers municipaux 
Pour garantir des élections justes et 
équitables, il faut une administration 
publique avec le plus grand sens de la 
probité et exempte de conflits d’inté-
rêts avec le politique. Dans le cadre 
des élections provinciales, c’est 
Élections Québec, une institution 
neutre et indépendante, qui a le 
mandat de les organiser et d’en assu-
rer l’intégrité, la transparence et la 
fiabilité. Cependant, dans certaines 

villes (surtout de petite taille), ces 
valeurs démocratiques sont mises à 
mal puisque les greffiers municipaux, 
ces personnes chargées des élections 
municipales, sont nommés par le 
maire en place. Qui plus est, la Ligue 
avait observé des situations où les 
greffiers municipaux ne procédaient 
pas correctement aux vérifications 
des renseignements donnés par les 
candidats municipaux. « Il y avait 
parfois des candidatures qui étaient 
clairement illégales », s’étonnait 
Rodolphe Parent. D’autres greffiers, 
au contraire, essayaient d’accomplir 
leur travail, mais leurs actions étaient 
obstruées par des maires. Plusieurs 

anomalies ont donc été notées où des 
greffiers municipaux se faisaient hur-
ler dessus par l’élu en place parce que 
ce dernier souhaitait accéder aux 
urnes avant que le résultat ne soit 
dévoilé. L’idée de Rodolphe Parent 
n’aurait pas été de mettre les installa-
tions électorales municipales sous le 
joug d’Élections Québec, mais de 
permettre à cet organisme public de 
virer certains greffiers probléma-
tiques pour éviter que la fonction 
publique ne joue un rôle trop impor-
tant dans l’élection de leur propre 
maire. « Ce qui est quand même assez 
particulier quand on y pense », 
allègue le président de la Ligue.

Nicolas Michaud  n.michaud@journaldescitoyens.ca 

Rodolphe Parent, président bénévole de la Ligue d’action 
civique et diplômé d’une maîtrise en science politique à 
l’Université de Montréal, s’est entretenu brièvement avec 
le Journal des citoyens.

www.physiodesmonts.com
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Camille 
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Service de 
prélèvements 
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2994 boul. Curé-Labelle, suite 101, Prévost, J0R1T0   

 450 224-2322  

Au cours de cette réunion, le 
député de Rivière-du-Nord a mis 
l’accent sur plusieurs de ses actions et 
interventions qui ont, d’après lui, 
marqué la session parlementaire du 
printemps qui prenait fin deux jours 
plus tôt. 

Bilan de la dernière session 
parlementaire 
Depuis le début de l’année 2023, 
avec l’adoption d’un projet de loi sur 
la protection des fonds de retraite des 
travailleurs en cas de faillite d’une 
entreprise, l’ajout de mesures de pro-
tection supplémentaire pour les 
voyageurs à la Charte des Transports, 
le dépôt d’un projet de loi pour met-
tre fin à la discrimination entre deux 
classes d’aînés et rehausser leur pen-
sion de la Sécurité de la vieillesse dès 
65 ans… le député du Bloc québé-
cois indique qu’il n’a pas chômé. 

À la Chambre des Communes, il a 
notamment dénoncé les impacts 
négatifs des compressions budgétaires 
au programme Emplois d’Été 
Canada, l’archaïque continuité 
monarchique au Canada à la suite du 
couronnement de Charles III, et les 
dérives qui découlent de certaines sen-
tences en raison de l’abolition des 

peines minimales avec le projet de loi 
C-5. 

Pour le Québec, ce représentant 
d’une partie des Laurentides a égale-
ment effectué plusieurs rappels au 
gouvernement fédéral en ce qui a 
trait à l’importance de l’article 33 sur 
la disposition de dérogation de la 
Charte canadienne des droits et liber-
tés, aux investissements de 2,7 G$ 
accordés au gouvernement québécois 
pour les infrastructures, et à la néces-
sité urgente des transferts en santé 
sans condition et dans le respect des 
champs de compétences des pro-
vinces. 

Sur la scène locale, Rhéal Fortin 
laissait exprimer sa fierté lorsqu’il 
parlait, entre autres, de sa déclaration 
à la Chambre des Communes pour 
souligner le 150e anniversaire du ser-
vice de Sécurité incendie de Saint-
Jérôme, de l’octroi d’une subvention 
de 106 824 $ à cinq organismes de 
Rivière-du-Nord pour des projets 
destinés aux aînés, et du front uni de 
tous les élus de la région afin que le 
gouvernement fédéral recule sur son 
projet de reconstruire un centre cor-
rectionnel communautaire et cède 
l’emplacement de l’immeuble Taillon 
à la Ville de Saint-Jérôme. 

Apologie de la justice : 
l’ours qui dort 
En tant que porte-parole du Bloc 
québécois en matière de justice, le 
député a livré un vibrant plaidoyer 
sur ce dossier. S’il convient que la 
santé, l’éducation et les routes sont 
les trois domaines principaux dans la 
gestion des affaires de l’État, il signale 
que « la pire chose qui [puisse] arriver 
dans la société, ce n’est pas que les 
écoles ferment, bien que ce soit tra-
gique; la pire chose, c’est qu’il n’y ait 
plus de système de justice ». Selon lui, 
ce qui nous sépare d’une anarchie où 
tous se feraient justice eux-mêmes, 
c’est la confiance que portent les gens 
envers leur système judiciaire en 
matière d’accessibilité, d’efficience et 
de résultat. Pour cette raison, cet avo-
cat de profession presse le gouverne-
ment fédéral de nommer de nou-
veaux juges pour pourvoir les postes 
vacants et éviter les bris de services. 

Nouvelles délimitations de la cir-
conscription : déceptions et défis 
À la mi-juin, la Commission de déli-
mitation des circonscriptions électo-
rales fédérales pour le Québec a offi-
ciellement déposé la nouvelle carte 
électorale dont les changements n’en-
treront en vigueur qu’en 2024. Ainsi, 
sur les quatre municipalités qui 
composaient l’ancienne circonscrip-
tion de Rivière-du-Nord, celles de 
Prévost et de Saint-Hippolyte céde-
ront leur place à Sainte-Anne-des-

Plaines. Cette 
dernière se 
joindra donc 
aux villes de 
Saint-Jérôme et 
de Sainte-
Sophie dans la formation de cette 
nouvelle circonscription redécoupée. 
Si le député note qu’il a déjà habité 
Sainte-Anne-des-Plaines au début 
des années 1980, il convient que la 
situation a bien changé depuis. 

Puis, contrairement à Prévost, 
Saint-Hippolyte, Saint-Jérôme et 
Sainte-Sophie, la municipalité de 
Sainte-Anne-des-Plaines est ancrée 
dans un autre réseau d’information 
régionale, est située dans une autre 
MRC, est desservie par une autre 
commission scolaire, pour ne nom-
mer que ces différences. Toutes ces 
particularités structurelles viendront 
donc modifier les dynamiques 
communicationnelles et organisa-
tionnelles à l’intérieur de la future 
circonscription de Rivière-du-Nord, 
ce qui apportera un lot de défis et 
d’ajustements selon les dires de ce 
représentant du Bloc québécois. Si 
celui-ci se sent enthousiaste à l’idée 
de sortir de sa zone de confort, son 
amoureuse qui habite Prévost était 
peinée d’apprendre qu’il ne sera bien-
tôt plus son cher député. Heureu-
sement pour ces deux tourtereaux, il 
n’y a pas que les liens « circoncrip-
tionnels » qui les unissent. 

Message aux citoyens : 
soyons vigilants ! 
Vers la fin de l’entrevue, le 
député met en garde la 
population et les élus de ne 
pas tenir pour acquises les 
institutions et les valeurs 
démocratiques. À titre de 
député, il affirme être le 
témoin privilégié des boule-
versements géopolitiques à 
travers le globe, entre autres 
avec la guerre en Ukraine, et 

que la démocratie est un idéal qui 
doit constamment être conquis. Sur 
la scène canadienne, il s’inquiète des 
ravages de la désinformation et du 
fait que, pour la première fois de 
l’histoire du Canada, les règles parle-
mentaires ont été changées pour 
imposer le parlement virtuel perma-
nent, et ce, sans discussion ni 
consensus. 

Enfin, Rhéal Fortin soutient qu’il 
faut porter attention aux bouleverse-
ments climatiques extrêmes, autant 
dans leur prévention que dans leurs 
impacts sur les communautés tou-
chées par ces cataclysmes. « Entre les 
épisodes de verglas plus fréquents, la 
crue printanière historique de la 
rivière du Nord plus tôt cette année, 
la tempête derecho du printemps der-
nier, les feux actuels dans le Nord 
québécois, et tellement d’autres évé-
nements climatiques soudains, c’est 
évident, plus que jamais, que nous 
devons adapter et accroître notre rési-
lience collective aux catastrophes », 
illustre-t-il. En annonçant hardiment 
le renouvellement de sa certification 
carboneutre dans le cadre de ses acti-
vités professionnelles, il espère faire 
sa petite contribution à la crise envi-
ronnementale planétaire.

Rencontre avec le député fédéral Rhéal Fortin 

Une demi-année haute en couleur 

Le député fédéral Rhéal Fortin
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Nicolas Michaud  n.michaud@journaldescitoyens.ca 

Le 24 juin dernier, entre deux vœux pour une bonne Fête 
nationale du Québec à tous ses concitoyens, le député a 
pris le temps de recevoir le Journal des citoyens dans son 
bureau de circonscription à Saint-Jérôme.



La Fête nationale du Québec 
à Prévost

Nicolas Michaud  n.michaud@journaldescitoyens.ca 

Le 24 juin dernier, à la gare de Prévost, une série de loisirs 
avait été organisée pour célébrer la Saint-Jean jusqu’au cré-
puscule. Réunis sous une guirlande de fleurdelisés, des gens 
de tous âges sont venus des quatre coins de Prévost et des 
environs pour participer à la fête des Québécois et des 
Québécoises. – photo : Nicolas Michaud

Les trois paliers de gouvernement étaient présents au cours de la soirée et ont ensuite déclamé un discours patrio-
tique. De gauche à droite, Sara Dupras, la conseillère municipale du district 5 de Prévost; Sonia Bélanger, la 
députée provinciale de Prévost et ministre responsable des Aînés et déléguée à la Santé; Paul Germain, le maire de 
Prévost; et Rhéal Fortin, le député fédéral de Rivière-du-Nord. – photo : équipe de Somia Bélanger

Près du kiosque, un espace était aménagé pour ceux et celles qui 
voulaient en profiter pour s’amuser, voire s’initier à quelques acti-
vités de plein air. À gauche, le jeu des bolas sur échelle (commu-
nément appelé le «jeu de couilles») ainsi que l’envoi du disco-
plane (frisbee). Au centre, le classique jeu de poches. À droite, le 
lancer du ballon dans le sceau. – photo : Nicolas Michaud

De 20 h jusqu'à plus soir, le groupe Vilain Pingouin a clôturé les réjouissances nationales en livrant une performance qui a été 
fortement appréciée par une foule d’au moins 2000 personnes. –  photo : Martin Bibaud

Dès 17 h, des parents promenaient leurs bambins dans des poussettes tandis que les enfants plus 
grands jouaient dans le parcours gonflable sous les regards amusés de leur famille. – photo : Nicolas 
Michaud

Parmi la foule, en bas à droite, une adepte de Vilain Pingouin s’est costumée en 
l’animal emblématique de ce groupe rock québécois. –  photo : Nicolas Michaud
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Car, oui, ils habitent désormais à 
Saint-Jérôme, où ces deux travail-
leurs de la santé se sont connus. Il se 
passe de bien belles choses à l’hôpi-
tal de Saint-Jérôme, et dans leur cas, 
par l’entremise du laboratoire, où 
leur métier de technicien·ne a favo-
risé leur rencontre. C’est quand 
même à Prévost que leur carrière en 
administration et organisation 
d’évènements culturels a foisonné. 

Au fil des ans, Yvan a beaucoup 
plus été à l’avant-plan, compte tenu 
de ses 20 ans à la présidence de 
Diffusions Amal’Gamme. Et com-
me le veut l’indestructible cliché : 
derrière tout grand homme se cache 
une femme. D’ailleurs, en regardant 
leur photo, oui, le format de 
Madame permet de bien se cacher 
derrière Monsieur ! Trêve de plaisan-
terie, Francine fuit un peu les pro-
jecteurs et les caméras; elle est une 
travailleuse de l’ombre tant par son 
métier que par sa contribution au 
chant et à la musique. Lors de l’en-

trevue pour alimenter cette chro-
nique, Francine préférait de beau-
coup parler de chant classique et de 
musique même si les questions 
posées visaient à connaître ces deux 
individus plus que leur œuvre, et 
même si c’est grâce à leur œuvre 
qu’ils sont aussi connus. C’est de la 
musique qui coule dans leurs veines. 
Et ils ont tous deux un cœur « gros 
comme ça » pour faire circuler cette 
musique, autant chez le grand 
public que dans leurs veines. 

Francine a gagné un 1er prix en 
piano à l’âge de 8 ans chez les sœurs 
de Sainte-Anne, à Lachine. Il faut 
reconnaître que sa sœur aînée l’avait 
précédée en musique, puis influen-
cée et, pour l’encourager à dévelop-
per son goût pour la musique, lui a 
offert son premier disque de 
musique classique : Wow ! En 
retournant dans le temps, il faut se 
rappeler que dans les années ’40, à 
peu près personne ne pensait à offrir 
un disque à un enfant. Dans son 

cœur, une étoile 
est née. 

Toujours est-
il qu’après leur 
rencontre, ils 
ont chanté pen-
dant cinq ans 
avec le groupe le Chœur de la 
Laurentie. Mais Francine rêvait 
d’un chœur de chant classique. 
Lorsque le responsable du centre 
culturel de Prévost, Jean-Louis 
Sanscartier, a approché Yvan pour 
faire partie de son conseil d’admi-
nistration, en 1992, en lui faisant 
miroiter son projet de création d’un 
chœur de chant classique, ce fut à 
son tour de voir une étoile naître 
dans son cœur. Quelques mois plus 
tard, lorsque la cheffe de chœur, 
Johanne Ross, déposait son CV au 
centre culturel, les deux hommes n’y 
ont vu que du feu et le projet de 
Jean-Louis Sanscatier est alors 
devenu aussi le projet d’Yvan. 
Musikus Vivace ! venait de naître et 
brille toujours au firmament de 
Prévost, 30 ans plus tard. Quant à 
Diffusions Amal’Gamme, l’orga-
nisme est plus vivant que jamais, un 
peu beaucoup à cause des 23 ans au 
cours desquels Francine Allain en a 
été la directrice artistique et direc-
trice générale. 

Par leur perspicacité, leur persévé-
rance et leur créativité, Francine et 
Yvan sont parvenus à acheter un 

premier piano à queue, 
puis un deuxième qui est 
vraiment un piano de 
concert de 7’ et 5’’ dont ils 
sont, avec raison, très 
fiers. Il faut dire aussi que 
Francine a choisi un jour 
de quitter son emploi à 
l’hôpital pour s’occuper à 
temps plein de sa famille, 
ce qui lui permettait aussi 
d’investir du temps dans 
sa passion. 

Après toutes ces années et ce 
dévouement, malgré leur retrait 
de la vie active de Diffusions 
Amal’Gamme, ils sont restés amis et 
en communication avec leurs 
complices du conseil d’administra-
tion et organisateurs d’évènements. 
Cependant, ils se gardent bien tous 
deux de jouer les belles-mères, lais-
sant tout l’espace à leurs successeurs.  

Pour Yvan, en plus d’alimenter 
continuellement son goût pour le 
chant et la musique, présider aux des-
tinées de Diffusions Amal’Gamme 
lui a permis de vivre le partage en 
travaillant en équipe. Les liens ainsi 
créés restent bien gravés en son âme 
et il tient à les perpétuer. Ce même 
lien s’est étendu aux abonnés qui 
reviennent d’année en année, de 

spectacle en spectacle, nourrir leur 
goût du beau. Quant à Francine, 
fidèle à son mode de fonctionne-
ment de très longue date, sa persévé-
rance et son désir de perpétuer la 
diffusion de la musique sont 
comblés, constatant le développe-
ment en continu du goût du chant 
et de la musique au sein de la popu-
lation, mais il manque un peu la 
contribution du monde scolaire qui 
pourrait permettre d’inculquer ce 
goût du beau aux enfants. Cette opi-
nion est d’ailleurs bien partagée par 
le président actuel de Diffusions 
Amal’Gamme, Raoul Cyr. 

Les arts à Prévost n’auraient pro-
bablement pas éclos autant sans la 
contribution de Francine Allain et 
Yvan Gladu.

 À LA RENCONTRE      GENS D’EXCEPTION de

Normand Gosselin 

Vous cherchez l’un des deux ? Trouvez l’autre ! Après 59 ans 
d’amour et 57 ans de mariage, les parents de deux filles et 
grands-parents de trois petits-enfants ne sont jamais vrai-
ment loin l’un de l’autre. Même qu’ils s’adonnent ensemble 
à la marche quotidiennement, parfois même plus de cinq 
kilomètres au grand air. Et si dame Nature boude un peu, le 
centre commercial devient leur terrain de jeu; d’où, pro-
bablement, leur belle forme physique passée la barre des 
80 ans. D’entrée de jeu, on pourrait bien parler d’abord du 
chant et de la musique en parlant d’eux, mais la grandeur 
humaine qui émane d’eux prévaut (ou Prévost… ?)

Ph
ot

o
: N

or
m

an
d 

G
os

se
lin

Yvan a présidé Diffusions Amal’Gamme pendant 20 ans et Francine y a consacré 23 ans à la direction artistique et la direction 
générale. 

Quand on dit que Francine a mis la main à diverses tâches… la voici avec son persuadeur qui contribue à la 
construction de la boîte protectrice du piano de concert ! Ils ont aussi tous deux réalisé de multiples tâches qui 
n’avaient pas trouvé preneur parmi les bénévoles.

Francine Allain et Yvan Gladu  

Unis par l’Amour, 
complices par le chant 
et la musique
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Même s’il était réservé auparavant 
aux étudiants de fin secondaire, le 
bal des finissants est très significatif 
pour ces jeunes qui s’apprêtent à 
franchir un pas important dans leur 
vie étudiante.  

Un bal des finissants marquant 
Ces jeunes de l’école des Falaises de 
Prévost pourront partager les souve-
nirs de cette soirée grâce à leurs 
parents, particulièrement ceux du 
comité organisateur qui ont voulu 
que leurs enfants vivent, le 16 juin 
dernier, une soirée dont ils se sou-
viendront à jamais.  

Comme les jeunes avaient émis le 
souhait de souligner la fin de leur 
parcours scolaire au primaire, les 
parents désiraient, quant à eux, les 
féliciter pour leurs efforts tout au 
long de ces six années. 

« En tant que parents, nous vou-
lions leur offrir une fête à la hauteur 
de leurs efforts et nous voulions 
prendre le temps de nous arrêter 
avec eux. Pour nous, ce geste tan-

gible signifiait que leurs parents 
étaient fiers d’eux », de mentionner 
plusieurs mamans du comité orga-
nisateur : Mélanie Jutras, Stéphanie 
Lauzon, Martine Montpetit, Danna 
Beaulieu, Josane Forget et Krystel. 

Une soirée dont 
ils se souviendront 
Soutenus par la directrice Mélanie 
Taillon et les enseignantes, mes-
dames Dénommé et Desbiens, il fut 
convenu d’aller de l’avant. Les 
parents ont eu peine à se retenir : 
colonnes de ballons pour accueillir 
les jeunes, décor avec des éléments 
de graduation, photos de finissants 
avec mortier, animateur de son 
« platiniste en français et disc-jockey 
en anglais » pour créer une am-
biance digne d’un tel évènement, 
buffet vers la fin de la soirée.  

Les parents ont mis autant d’effort 
dans la préparation de cette soirée 
que leurs enfants dans leurs études. 
D’ailleurs, ceux-ci leur en sont très 
reconnaissants. Foncièrement, pour 

eux, un bal des finissants au pri-
maire était un incontournable. En 
signe de reconnaissance, certains 
ont voulu donner leur impression. 

Ainsi, pour Marguerite, la fin du 
primaire marque la fin d’une étape 
et le début d’une autre. Quant à 
Charlotte, ce bal des finissants est 
très significatif. Sans cet évènement, 
il manquerait quelque chose. Pour 
Mélia et Victoria, c’est une façon de 
souligner le changement d’école.  

Puis, il revient à Aline de préciser 
que, pour clore cette année, quoi de 
mieux que ce moment privilégié où 
tous sont réunis : les élèves, le per-
sonnel enseignant, la direction ainsi 
que les parents. « C’est une récom-
pense pour toutes nos années au pri-
maire », de confirmer la jeune fille. 

Le mot de la fin revient à Olivier 
qui repartira avec des souvenirs de 
ses amis et de cette école grâce à 
cette soirée. 

Allégresse et incertitude 
De plus vieux, ces étudiants devien-
dront, lors de la rentrée scolaire, les 
plus jeunes de leur école, qu’ils 
feront lentement, mais assurément 
leur. Laisser un endroit très sécuri-
taire pour faire une entrée remar-
quée dans un lieu inconnu est une 
étape importante. Les réactions sont 
mitigées : incertitude, impatience, 
empressement. Chacun y va de ses 
commentaires. 

Marguerite : « Je trouve que chan-
ger d’école est insécurisant 
parce que j’aime la stabi-
lité. J’ai toujours été dans la 
même garderie, dans la 
même école. Mais je sais 
que je me ferai de nou-
veaux amis ». 

Charlotte : « Ça ne me 
dérange pas parce que je 
connais cette école-là par 
mon père qui y travaillait. 
Il m’a rassurée. De plus, 
comme il y a beaucoup 
d’élèves de première du 
secondaire dans l’école, ça 
me rassure ». 

Alice : « Comme je suis 
curieuse, j’ai vraiment hâte 
de voir la différence entre 

les deux écoles. Ce sera sûrement 
très captivant, car plusieurs de mes 
amies y seront ». 

Victoria : « C’est super inquiétant 
parce que l’école est grande. Mais ça 
me rassure de savoir que ma grande 
sœur sera dans la même école. Je 
pourrai donc compter sur elle au 
début. Cependant, j’ai un peu peur 
des plus vieux ». 

Mélia : « Moi j’ai peur de me per-
dre ! C’est stressant parce que les 
cinquièmes du secondaire me font 
un peu peur. J’espère aussi avoir de 
mes amies dans ma classe ». 

Olivier L., très confiant, essaie de 
les rassurer en leur confirmant 
qu’elles vont s’habituer. Toutefois, 
ce changement d’école sera une 
situation plutôt bizarre, pour lui, 
car il aura l’impression de se retrou-
ver comme à la maternelle. Il se sen-
tira intimidé par les étudiants du 

cinquième secondaire qui, selon lui, 
peuvent faire des niaiseries tout 
comme il en a fait en sixième année. 

Un dernier au revoir 
Pour ces derniers moments de vie au 
primaire, la directrice Mélanie 
Taillon s’est adressée aux élèves aînés 
de son école : « J’en ai vu des bals et 
je peux vous dire que vous êtes vrai-
ment gâtés ! Le comité a travaillé 
fort et vous êtes chanceux d’en avoir 
autant ! C’est vraiment une belle 
fête de fin d’année ! ». 

Et de conclure avec ce message 
d’espoir : « Aujourd’hui est une 
étape importante pour vous. Votre 
parcours au primaire est terminé. 
Vous avez vécu parfois des 
embûches, mais aussi des victoires ! 
Je vous félicite et c’est avec fierté que 
je vous remets le diplôme que vous 
avez tant mérité ! ».

Une soirée digne des finissants à l’école des Falaises

Jacinthe Laliberté jacinthe.laliberté@journaldescitoyens.ca 

« L’école est finie… » « Adieu monsieur le professeur ». Que 
de chansons souvent fredonnées lors de la fin de l’année 
scolaire ! Celle des élèves de 6e année de l’école des 
Falaises de Prévost a été mémorable grâce à leur bal de 
finissants. Étonnamment, cet évènement a suscité une 
demande inusitée de la part des élèves : partager les faits 
saillants de cette soirée ainsi que leurs impressions quant 
à la nouvelle vie qui les attend avec les lecteurs du 
Journal. Revivons donc ce moment important.

Les garçons attendent de traverser l'arche de ballons pour se rendre dans le gymnase, lieu où se dérou-
lera le bal des finissants. Une attente bien longue pour ces jeunes élèves impatients qui attendent ce 
moment depuis fort longtemps.

Et pourquoi ne pas s'adonner, une dernière fois, à quelques pitreries ! Une belle façon de s'amuser avant de passer 
aux choses sérieuses comme la remise des diplômes. 
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Un bal des finissants pour une nouvelle vie
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« Abrinord, l’organisme de bassin 
versant de la rivière du Nord, est 
l’un des 40 organismes de bassins 
versants (OBV) officiellement 
reconnus par le gouvernement du 
Québec dans la Loi affirmant le 
caractère collectif des ressources en eau 
et favorisant une meilleure gouver-
nance de l’eau et des milieux associés. 
L’organisme est responsable de pla-
nifier et de coordonner la gestion 
intégrée de l’eau dans la zone qui lui 
est confiée. Fondé en 2003, 
Abrinord constitue une table de 
concertation et de planification 
dont le mandat premier consiste à 
élaborer un Plan directeur de l’eau 
(PDE), à le mettre à jour, ainsi qu’à 
en promouvoir et suivre la mise en 
œuvre. » C’est donc de cette 
manière que l’organisme décrit sa 
raison d’être sur son site Web. 

La qualité de l’eau en quatre 
paramètres 
Il est bien connu que les principales 
sources de polluants proviennent 
essentiellement des retombées de 
matières atmosphériques; des 
effluents municipaux, industriels ou 
agricoles; et du lessivage des terres 
agricoles fertilisées, des sels de voirie 
ou des abat-poussières par les eaux 
de ruissellement. Pour brosser le 
portrait de la situation, Mélanie 
Lauzon explique qu’Abrinord ana-
lyse quatre paramètres précis en 
vertu du programme de suivi de la 
qualité des cours d’eau. 

Le premier, la concentration en 
coliformes fécaux, indique la pré-
sence potentielle de bactéries et 
virus pathogènes, donc nuisibles à la 
santé humaine. Si les groupes de 
recherche préfèrent utiliser les coli-
formes par rapport à d’autres bacté-
ries, c’est en raison de leurs proprié-
tés non pathogènes et du fait qu’ils 
peuvent facilement être identifiés 
puis comptabilisés. 

Le deuxième, la concentration en 
matières en suspension, révèle les 
solides en suspension dans l’eau et 
offre de précieux renseignements 
sur les sédiments et les niveaux 
d’érosion. 

Le troisième, la concentration en 
phosphore total (un élément nutri-
tif essentiel à la croissance végétale), 
peut déceler une croissance exces-
sive des plantes aquatiques ou 
encore de cyanobactéries couram-
ment appelées « algues bleues ». 

Le quatrième, la conductivité spé-
cifique, dénote les apports en sels 
minéraux qui peuvent modifier la 
composition chimique de l’eau ou 
encore faire varier le niveau de sali-
nité. 

Des paramètres indubitablement 
pertinents ? 
Lorsque Mélanie Lauzon est inter-
rogée sur la pertinence de ces quatre 
paramètres pour évaluer l’état des 
cours d’eau, elle se dit assez satisfaite 
de ceux qui ont été sélectionnés. 
Toutefois, cette bachelière en écolo-
gie de l’Université de Sherbrooke 
admet que s’il existe d’autres para-
mètres plus efficients à prendre en 
considération, leur coût d’analyse 
est nettement supérieur. Un coût 
qui serait beaucoup trop cher pour 
le budget alloué à Abrinord. Il faut 
s’en contenter, « se concentrer ce sur 
quoi l’on a les moyens », formule-t-
elle, et « sur les autres polluants, on 
manque de données; il faudrait en 
acquérir plus ». 

Néanmoins, cela n’empêche pas 
Abrinord d’ajouter d’autres élé-
ments à surveiller au fil du temps. 
Pour cette année, la directrice géné-
rale annonçait que son équipe étu-
dierait les chlorures, des compo-
santes associées aux sels de voiries. 
Leur analyse permettrait de mieux 
documenter ses impacts sur les éco-
systèmes et aiderait les décideurs à 
mieux agir en conséquence. Il en est 
de même pour l’étude des pesti-
cides, à l’occasion d’une collabora-
tion entre Abrinord et l’Université 
du Québec à Montréal (UQAM), 
pour connaître leur dynamique en 
eau de surface, mais aussi en eau 
souterraine. 

La problématique des surverses 
Qu’est-ce qu’une surverse ? En peu 
de mots, il s’agit d’un déversement 
d’eau non traitée ou prétraitée dans 
l’environnement par les installations 
de traitement des eaux usées. Ce 
type de déversement est surtout 
attribuable à deux causes : la rénova-

tion majeure d’une usine de traite-
ment ou la surcapacité de cette 
usine lors de pluies diluviennes ou 
lors de la fonte abondante des 
neiges. C’est principalement la 
deuxième raison qui occasionne le 
plus de problèmes. En effet, 
lorsqu’il n’y a point de séparation 
entre les eaux usées et les eaux de 
ruissellement (de pluie), un réseau 
d’égout est dit unitaire comme c’est 
actuellement le cas pour un grand 
nombre de municipalités au 
Québec et dans la région des 
Laurentides. De ces faits, les proba-
bilités de surverses deviennent donc 
plus fortes au cours des périodes de 
fortes pluies ou de la fonte des 
neiges au printemps. En outre, dans 
les espaces urbains, l’imperméabilité 
des surfaces bétonnées fait en sorte 
que toute cette eau s’achemine plus 
rapidement au réseau d’égout. 

Pour remédier à cette probléma-
tique, la directrice générale 
d’Abrinord considère qu’il est de 

son devoir de sensibiliser et d’infor-
mer les municipalités et leurs habi-
tants sur les moyens à prendre; 
notamment en invitant les villes à 
une plus grande séparation des 
égouts d’eaux usées et d’eaux de 
ruissellement, en favorisant l’infil-
tration des eaux de pluie dans le sol 
et en réduisant la consommation 
d’eau potable des ménages. Sur la 
question de la réfection des usines 
d’épuration des eaux usées pour 
tenir compte du débit total d’eau 
prévu lors des périodes de haut 
volume d’apport en eau, Mélanie 
Lauzon croit que ces mesures ne 
régleront pas totalement le pro-
blème à moins que tout le monde ne 
modifie ses habitudes. Elle rajoute 
que les Municipalités sont probable-
ment prêtes à investir des fonds 
pour corriger leurs installations de 
traitement des eaux usées, mais qu’il 
faudrait des élus courageux pour 
aller de l’avant avec des hausses de 
taxes.

Nicolas Michaud  n.michaud@journaldescitoyens.ca 

Le 15 juin 2023 célébrait les 20 ans d’existence 
d’Abrinord lors de son Assemblée générale annuelle. Sa 
directrice générale, Mélanie Lauzon, a rencontré le 
Journal des citoyens pour discuter des missions, des réali-
sations et des défis de son organisation.

Carte des points de lecture des plans d’eau du bassin versant de la rivière du Nord

 

... les Municipalités sont probablement prêtes à investir des fonds pour corriger 
leurs installations de traitement des eaux usées, mais qu’il faudrait des élus 
courageux pour aller de l’avant avec des hausses de taxes.

20e anniversaire d’Abrinord 
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SUIVEZ-NOUS  SUR  FACEBOOK  ET  INSTAGRAM  ET 
ABONNEZ-VOUS  À  NOTRE  INFOLETTRE 

POUR  NE  RIEN  MANQUER! 
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Des femmes entrepreneures faisant 
partie du groupe « Elle Entreprend-
Laurentides » se rencontrent men-
suellement dans le but d’échanger, de 
partager leur réalité en tant que chef d’en-
treprise. – photo : Jacinthe Laliberté

Ainsi, Naomie Goyette, consul-
tante et femme entrepreneure de 
Sainte-Anne-des-Lacs a réalisé 
qu’un certain nombre d’entrepre-
neures dont les entreprises sont 
situées dans les Laurentides, sont 
totalement isolées. 

Convaincue du bien-fondé de ce 
type de rencontre, Naomie, a donc 
décidé de créer un petit évènement 
qu’elle a nommé « ELLES L’infor-
mel ».  

Entrepreneure ou entrepreneuse 
Avant tout, voyons à utiliser le bon 
terme : entrepreneure ou entrepre-
neuse. Selon les dictionnaires, le 
féminin des mots en « eur » doit 
s’écrire en « euse ». Or, l’usage langa-
gier vient en compétition avec les 
principes grammaticaux. Que faut-
il choisir dictionnaire ou usage ?  

Selon les statistiques provenant du 
monde des affaires, le terme entre-
preneure a de plus en plus la cote. 
Les femmes entrepreneures s’esti-
ment traitées au même titre que 
leurs collègues entrepreneurs si le 
terme « entrepreneure » est privilégié.  

Les femmes entrepreneures 
font leur marque. 
Selon Statistiques Canada, au 
Québec, les femmes représentent 
maintenant près de 40 % des 
entrepreneurs. Et, selon les sta-
tistiques du Québec, en 
2020, le taux de nouveaux 
propriétaires chez les 
femmes dépassait celui 
des hommes : 17,3 % 
contre 10 % pour les 
hommes. 

Pour Naomie, con-
sultante en Optimi-
sation en entreprise, 

il est important pour les femmes, à 
la tête d’une entreprise, de se ren-
contrer pour juste « jaser », pour 
partager, pour se regrouper. 
Concrètement, une rencontre de 
femmes qui vivent la même réalité.  

Pour elle, plus le groupe grossira, 
plus l’échange des informations sera 
profitable à toutes, car chacune a sa 
spécialité. Il leur sera peut-être pos-
sible de combler des besoins ou des 
lacunes de leur propre compagnie 
ou de celle d’une autre entreprise 
grâce à cet échange d’informations. 
C’est ce que Naomie appelle des 
« partenaires de croissance ».  

Par ailleurs, un autre but serait de 
s’engager plus localement en 
embauchant des gens de la commu-
nauté. Tel est le cas de son entrepre-
neure en construction, Isabelle 
Leblond, de Construction Crystal 
Laurentides qui a su s’entourer 
d’une équipe de plusieurs corps 
de métier, notamment de 
Sainte-Anne-des-
Lacs et aussi 
de cinq 

municipalités environnantes. « Moi, 
comme entrepreneure, j’apporte 
beaucoup à ma municipalité, et ce 
de différentes façons. Je paie des 
taxes substantielles et je donne de 
l’emploi localement », de spécifier 
Isabelle. 

Comment s’entraider ? 
De par son entreprise de consul-
tante en Optimisation en entreprise, 
Naomie aide les entrepreneures soit 
à démarrer leur entreprise soit à 
atteindre leur deuxième niveau de 
performance ou de croissance. La 
problématique, pour elle, s’explique 
ainsi : lorsque l’entreprise est créée, 
certaines d’entre elles plafonnent 
rapidement.  

D’après elle, les femmes entrepre-
neures sont tellement prises avec le 
marketing et la comptabilité que 
leur journée est pleine. Et à ce tra-
vail s’ajoute la gestion de la famille. 
Conséquence, elles ont moins de 
disponibilité pour développer leur 
entreprise et pour créer un réseau.  

« Parfois, pour ne pas dire souvent, 
il est diffi-

cile pour les femmes de percer. Il 
faut se soutenir pour faciliter l’accès 
au marché entrepreneurial. Il faut se 
donner les moyens de progresser 
malgré tous les défis qui nous sont 
propres », de dire Naomie avec un 
petit sourire moqueur. 

Des entrepreneures de la région 
avec des idées géniales 
Le groupe de femmes entrepre-
neures, réunies pour ce 5 à 7, âgées 
entre 35 ans et 75 ans, habitent 
Sainte-Anne-des-Lacs, Piedmont, 
Prévost et Sainte-Adèle. Ce groupe, 
appelé « Elle Entreprend-
Laurentides », vise autant de futures 
entrepreneures que celles déjà éta-
blies. 

Ces femmes ont beaucoup à dire. 
Ainsi s’expriment-elles :  

Marie-Andrée Bélair et Chantal 
Rochette, des Annelacoises, ont une 
entreprise en courtage immobilier 
résidentiel : « Nous venons, ici, faire 
de nouvelles rencontres, partager 
sur notre métier. Heureuses que ce 
groupe ne concerne que les femmes, 
car nos préoccupations se ressem-
blent ». 

« Pourquoi pas les femmes ? 
Dans ma génération, ce 

n’était que des 
hommes qui 

étaient chef 

d’entreprise. Maintenant, on voit 
des jeunes femmes qui ouvrent des 
entreprises. J’ai apprécié rencontrer 
d’autres entrepreneures plus jeunes 
que moi », de dire Hélène Bégin 
dont l’entreprise Kimo-0-déchet est 
située à Piedmont.  

Agathe Proulx, âgée de 75 ans, 
courtière en douanes et en transport 
international, une Annelacoise, est 
travailleuse autonome pour la 
compagnie Euro Fret Canada : 
« Cette rencontre me permet un 
retour en arrière très intéressant 
puisque j’ai déjà siégé à un conseil 
d’administration de femmes d’af-
faires du Québec ». 

Karine Fortier-Desabrais, cour-
tière hypothécaire, ouvre le nouveau 
bureau de multiprêts hypothécaires 
à Prévost. Elle n’avait que des éloges 
pour cette rencontre : « C’est rare 
que l’on voie un réseautage de 
femmes locales. Je suis résidente de 
Sainte-Anne-des-Lacs depuis sept 
ans et je ne connaissais personne ici. 
Si on peut aider les entreprises à se 
propulser dans un marché d’entre-
preneuriat, c’est une belle façon de 
le faire. »  

Viviane Loranger Bolduc, fonda-
trice de la garderie La Fabrique des 
petits bonheurs et, comme elle le 
spécifie, partenaire « dans l’ombre » 
du Radis noir, épicerie bio et nou-
veau pub café, entreprises de Sainte-
Anne-des-Lacs, était fière qu’autant 
de femmes aient répondu à l’appel. 
« Ce type de rencontre est primor-
dial. Les femmes débordent d’idées. 
Il y a tant de possibilités qui les 

attendent », de conclure cette der-
nière.  

Comme il y aura des évène-
ments mensuels, il sera pos-
sible de suivre le groupe « Elle 
Entreprend-Laurentides » 
sur leur page Facebook.

Une première rencontre qui mènera loin 

Femmes entrepreneures en action
Jacinthe Laliberté  jacinthe.laliberté@journaldescitoyens.ca 

Une rencontre imprévue a amené le Journal à se pencher 
sur une nouvelle problématique dans le monde des 
affaires régionales : l’isolement des femmes entrepre-
neures. Pour y pallier, certaines d’entre elles se sont réu-
nies pour faire face à ce défi de taille.
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Selon les organisateurs Sylvain Proulx, chef 
propriétaire du Radis noir, Pascal Dufour, 
artiste, auteur-compositeur de Sainte-Anne-
des-Lacs, et Viviane Loranger Bolduc, fonda-
trice de la garderie La Fabrique des petits bon-
heurs, un mandat clair avait été donné par le 
Conseil : « Nous devions organiser un spectacle 
et une soirée pour les adultes, contrairement 
aux années passées où cette fête visait beaucoup 
plus les enfants ».  

Les kiosques ont été dressés dès le début de la 
matinée au parc Henri-Piette et un animateur 
de son (DJ) offrait dès l’ouverture du site, une 
animation musicale déjà très entraînante. « 
Nous avions une roulette de 500 collants que 
nous donnions à chaque personne qui se pré-
sentait dès qu’ils furent tous distribués, un 
décompte à la main s’est finalisé avec 250 
entrées supplémentaires. Une réussite totale » 
ont confirmé Viviane Loranger Bolduc et 
Sylvain Proulx. Cette soirée dédiée à la Fête 
nationale se voulait intime et chaleureuse. La 
Municipalité voulait une fête rassembleuse et ce 
fut le cas. 

Une programmation locale 
Pour aller chercher « du local », comme l’ont 
précisé les organisateurs, un concours de talents 
a été prévu. Trois personnes du village se sont 
produites sur la scène dès le début de la Fête. La 
prestation exceptionnelle d’un pianiste de 11 
ans en étonna plus d’un. 

Pour faire suite à ce concours, des artistes du 
village ont égayé la soirée par des prestations des 
plus appréciées. Charles-Antoine Gosselin a 
ébahi les spectateurs avec sa musique émer-
gente; le conteur, Martin Héroux a retenu l’at-
tention des adultes avec un conte pour tous.  

Jean-François Prud’homme, le dernier chan-
teur de la soirée, a soulevé la foule avec sa 

SAINTE-ANNE-DES-LACS

Avec ses 
paysages à 
couper le souffle, 
ses lacs, ses 
sentiers et ses 
villages, la 
région offre un 
véritable paradis 
pour les 
amoureux de 
nature et de 
plein air. Bonnes 
vacances dans 
les Laurentides!

Jacinthe Laliberté  jacinthe.laliberté@journaldescitoyens.ca 

Pour les organisateurs, la température était l’obstacle à contourner. 
Heureusement que dame Nature a voulu se joindre à la Fête en grati-
fiant de sa bonne humeur les 750 personnes qui se sont présentées dès 
18 h au parc Henri-Piette. Une programmation réglée au quart de tour a 
permis à tous de s’amuser et de profiter de cette nouvelle formule.

musique folklorique. Finalement, Pascal 
Dufour, ancien guitariste des Respectables, a 
chanté avec sa fille Charlie. 

Dans la catégorie des jeux, Sophie Bourgeois, 
artiste connue, a animé un quizz sur la musique 
et la télévision québécoise. Les participants s’en 
sont donné à cœur joie en s’échangeant les car-
tons distribués afin d’y inscrire les réponses. À 
chaque jeu ou animation, le nombre de partici-
pants dépassait les places prévues, ce qui, 
d’après Viviane Loranger Bolduc, amenait une 
dimension de partage et de collaboration. 

Deux kiosques furent très prisés : celui du 
Polaroid où des costumes étaient à la disposition 
de ceux qui voulaient se déguiser. Outre le plai-
sir de se vêtir de vêtements d’antan, il était pos-
sible de repartir avec une photo qu’il fallait 
sécher en soufflant dessus… comme autrefois. 

Et parlons du kiosque bleu, où les meringues 
bleues gonflées à l’azote liquide, une technique 
de cuisine moléculaire du chef Sylvain Proulx, 
attirèrent nombre de curieux. Une recette des 
plus simples : des meringues très classiques 
refroidies à l’azote liquide. Lorsqu’il y a 
contraste avec la chaleur de la bouche et le froid 
extérieur, la bouche et les meringues deviennent 
bleues. Une petite spécialité pour la Saint-Jean ! 

Les enfants ne furent pas laissés pour contre 
avec le « coin des petits » : fabrication de colliers, 
ateliers de maquillage et de tatouage, parcours 
avec vélos d’équilibre dans le terrain de baseball, 
une animation pour jeune préado avec des bal-
lons remplis d’eau. Il y en avait pour tous les 
âges incluant les adultes. Pour clore le tout, la 
narration d’un conte fit le bonheur de tous ces 
petits. 

Le clou de la soirée 
Quelques semaines précédant la fête nationale, 
Viviane Loranger Bolduc, une des organisa-
trices, a visité différents organismes comme 
Soupe et Co, lieu de rencontre affectionné, 
notamment par les aînés et les enfants de la gar-
derie, pour montrer une chorégraphie de flash 
mode (danse éphémère). Le but était d’appren-
dre les pas afin de la reproduire collectivement 
le soir de la célébration de la Fête nationale. Les 
feux d’artifice et le feu de camp étant interdits, 
cette chorégraphie collective a été le moment le 
plus rassembleur et euphorique de la soirée. 

Une fête nationale à 
l’esprit communautaire

Les Annelacois se sont bien amusés en cette journée de Fête 
nationale qui s’est déroulée au parc Henri-Piette. Quoi de 
mieux qu’une petite jasette avec des amis de longue date ! Cette 
célébration a permis des rencontres chaleureuses.  

Le chef Sylvain Proulx fait une démonstration de ses 
meringues à l’azote liquide, ce qui attira nombre de curieux 
qui se sont régalés d’une manière bien différente.

Le conteur Martin Héroux a ensorcelé les spectateurs avec les 
énigmes entourant les personnages de son conte.

La fameuse danse éphémère ou la chorégraphie collective ! On lève les bras en haut, à droite, à gauche. Facile comme tout et amu-
sant de surcroît.
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SAINTE-ANNE-DES-LACS

D’entrée de jeu, la mairesse 
Catherine Hamé est revenue sur les 
pluies diluviennes des derniers jours 
en soulignant la précarité des infra-
structures de la Municipalité. 
D’ailleurs, nombre de ponceaux ont 
été affectés par les éléments de la 
nature.  
Les ponceaux 
Des dégâts importants ont été 
rapportés par différents citoyens. 
« Techniquement, le nettoyage des 
ponceaux découle d’une obligation 
civile. Il en va de même pour le che-
min Sainte-Anne-des-Lacs et ce, 
même s’il est un chemin provincial. 
Chaque propriétaire doit l’entretenir 
à ses frais et voir à ce qu’il ne nuise 
pas à l’écoulement des eaux, » de pré-
ciser le conseiller Vaillancourt à 
madame Travesty qui exigeait que le 
Conseil fasse pression sur le MTQ 
pour qu’il procède à des réparations 
urgentes des fossés et des ponceaux 
sur le chemin Sainte-Anne-des-Lacs. 

Le Journal est à même de certifier 
que le MTQ a procédé, au cours de la 
semaine, à des réparations majeures 
dans ce secteur.  

Les barrages 
Cette fois-ci, ces règlements décrè-
tent des dépenses et un emprunt 
pour les études d’évaluation des 
barrages des lacs Johanne (72 000 $), 
Colette (57 000 $), Suzanne 
(67 000 $) et Loiselle (67 000 $). Pour 
ce type d’emprunts, il y aura signa-
ture d’un registre qui, permet de 
demander la tenue d’un référendum 
selon le nombre de signatures cumu-
lées. La date de signature du registre 
sera le 4 août, de 9 h à 19 h.  

D’après monsieur Vaillancourt, le 
rapport 30 % (Municipalité) versus 
70 % (riverains) proposé pour le paie-
ment des dépenses, est fort simple. Le 
30 % de la Municipalité est le seuil 

qui permet une décision collective, 
car il faut se poser la question sui-
vante : « Sainte-Anne-des-Lacs sans 
ses lacs n’est plus Sainte-Anne-des-
Lacs. Devrons-nous prendre la déci-
sion d’assécher ces lacs ? »  

Comité consultatif de 
l’Environnement (CCE) 
Un avis de motion sur le rôle du 
CCE a été déposé. Il est question ici 
de modifier la fréquence des réu-
nions, de préciser les rôles et mandats 
des membres et de revoir les per-
sonnes ressources assignées d’office. 
Comme c’est un projet, il y aura pos-
sibilité d’en discuter davantage. 

Plans d’action en cas de 
catastrophes naturelles 
L’interdiction de faire des feux à ciel 
ouvert est levé. Cependant, les règle-
ments municipaux restent en 
vigueur. Pour en connaître tous les 
détails, il suffit de visiter le site de la 
Municipalité. Monsieur Lauzon a 
réitéré sa demande à l’effet de 
connaitre le plan d’urgence de la 
MRC des Pays d’en-Haut en cas de 
feux de forêt. D’après la mairesse, 
celle-ci n’a pas de plan d’action, mais 
le rôle et l’implication de la MRC 
sont de plus en plus questionnés.  

Toutes les Municipalités ont un 
plan de sécurité civile qui comprend 
des plans d’évacuation et d’héberge-
ment et, en cas de feu, elles seraient 
régies par la SOPFEU.  

Déplacements des employés de 
l’Hôtel de ville 
Depuis deux ans, des infiltrations 
d’eau récurrentes et des déversements 
de matières fécales se produisent au 
sous-sol de l’hôtel de ville. Il y a aussi 
présence d’insectes et de moisissures. 
La non-conformité de l’escalier et 
l’exiguïté de certains postes de travail 
confirment la vétusté générale du 

bâtiment et rendent impossible sa 
rénovation sans entraîner des couts 
importants. À la suite de ce constat, 
le Conseil a pris la décision de reloca-
liser les employés à la caserne des 
pompiers. 

Rapport du vérificateur externe et 
celui de la mairesse 
Les dépôts des états financiers 2022 
et de l’audit du vérificateur externe 
ainsi que le rapport de la mairesse sur 
les faits saillants tant attendus ont été 
présentés. Tous ces documents seront 
déposés sur le site de la Municipalité.  

Évaluation de propriétés 
municipales 
Le Conseil devait allouer un mandat 
pour l’évaluation et l’analyse de trois 
propriétés appartenant à la 
Municipalité au montant de 2 150 $ 
plus taxes. Or, l’intervention du 
conseiller Vaillancourt a abrogé cette 
adoption par le dépôt de l’amende-
ment suivant : « Vérifier, auprès des 
potentiels acquéreurs leur intention, 
d’acheter à sa juste valeur marchande 
ces terrains avant de procéder à ces 
évaluations. Ils devront signifier leur 
intention par le biais d’une lettre 
d’intention ».  

Pour répondre à la demande de 
madame Fortin, la mairesse a men-
tionné que ces terrains sont le 29 des 
Chênes, l’accès au lac Guidon sur des 
Chênes et un dernier sur le lac 
Cupidon et qu’ils sont au cœur de 
discussions avec certains citoyens.  

Période de questions 
Location d’un camion - Tout comme 
le conseiller Harvey, monsieur 
Geoffrion a voulu connaître les rai-
sons de la dépense de 10 300 $ pour 
la location d’un camion. La directrice 
générale, madame Robert, a men-
tionné que pour accélérer la cadence 
de l’opération nettoyage de rues, la 
Municipalité a dû faire appel à un 
sous-traitant et procéder à la location 
d’un camion supplémentaire pour le 
transport de l’abrasif, du sable et du 
gravier amassé ainsi que du transport 
de matériel.  

Fête nationale - Richard Boisvert a 
demandé le détail des coûts. Le 

Conseil mandatera l’administration 
pour qu’une présentation en soit faite 
à la séance du Conseil du mois 
d’août. 

Le lignage des rues - Pour plusieurs 
citoyens présents, avec la quantité de 
sable et de roche qui se retrouve 
encore sur la chaussée, il ne semble 
pas possible. Le camion-citerne net-
toiera les chemins avant de procéder, 
semble-t-il. 

Amas de roche - Monsieur Masson 
mentionne que les deux amas de gra-

vier versés sur le stationnement atte-
nant à l’entrée de l’accès au lac 
Guindon sur des Chênes enlèvent 
plusieurs places de stationnement. Il 
comprend difficilement que des 
contraventions ont été émises 
puisque les amas de gravier ont été 
déposés à cet endroit par les employés 
des travaux publics depuis plusieurs 
semaines. Pourtant, les travaux ne 
sont toujours pas réalisés. Il demande 
de déplacer ces tas de gravier.

Séance ordinaire du Conseil municipal tenue le 4 juillet 
2023

Séance extraordinaire du Conseil municipal tenue le 10 juil-
let 2023

Jacinthe Laliberté  jacinthe.laliberté@journaldescitoyens.ca

Le rapport sommaire des états 
financiers de la Municipalité lu par la 
mairesse mentionne qu’au 31 décem-
bre 2022, les revenus de la 
Municipalité étaient de 7 715 434 $ 
contrairement à 9 336 862 $ en 2021 
et les charges ou dépenses étaient de 
8 927 736 $.  

Pour les ajustements qui compren-
nent les revenus d’investissements et 
les ajustements fiscaux, ils étaient de 
1 054 469 $. Ainsi donc, les états 
financiers dégageaient, en 2022, un 
déficit de 157 833 $ contrairement à 
un surplus de 748 997 $ en 2021 
dont, les ajustements montraient un 
solde négatif de 506 783 $.  

Quant à la trésorerie, elle présen-
tait, aussi, un solde négatif de 
34 366 $ provenant principalement 
d’un retard au niveau des concilia-
tions bancaires et des écritures 
comptables. 

Les causes du déficit 
Le déficit résulte essentiellement 
d’une perte de revenus en droit de 
mutation provenant de la vente de 
maisons relativement au budget 
estimé. À cela s’ajoutent des dépenses 
imprévues d’honoraires profession-
nels, d’erreurs dans les traitements de 
salaires ainsi que des investissements 
importants en immobilisation 
comme les travaux d’urgence réalisés 
sur des ponceaux et la réfection des 

chemins Filion-Fournel. À la liste des 
éléments qui ont causé ce déficit, il 
faut ajouter une surcharge en essence 
ainsi qu’en abrasif. 

Pour un redressement rapide de la 
situation, le Conseil a mandaté leurs 
vérificateurs comptables pour de l’ac-
compagnement permettant des 
actions correctives. Selon la mairesse, 
l’arrivée d’une nouvelle équipe à la 
direction a permis la mise en place de 
nouvelles mesures de contrôle pour 
un meilleur suivi des finances. 

Surplus accumulé 
Or, le solde du surplus accumulé 
n’était plus que de 87 398 $. Le trans-
fert de sommes du surplus accumulé 
de 2021 a servi à éponger le déficit en 
droit de mutation, à équilibrer le 
manque à gagner du budget de fonc-
tionnement et à financer certains 
investissements comme l’achat d’un 
des camions de la voirie et de la pro-
priété du 29, des Chênes.  

La charge de la dette 
à long terme 
La Municipalité sait qu’elle doit éla-
borer une stratégie à long terme afin 
de respecter la capacité à payer de ses 
citoyens tout en continuant de main-
tenir ses infrastructures. La dette à 
long terme totalise 4 146 304 $. 
Selon le rapport, il faudra attendre en 
2023 et possiblement en 2024 pour 
connaître l’impact des investisse-
ments sur la dette. 

Présentement, la charge à payer de 
cette dette à long terme via les taxes 
se décrit comme suit :  
1.L’ensemble des contribuables : 

632 880 $  
2.Une partie des contribuables : 

1 609 856 $. Pour fins de compré-
hension, ce coût revient aux rési-
dents concernés par des situations 
particulières. La répartition des 
coûts des barrages pour l’exercice 
financier de 2023 en est le meil-
leur exemple.   

3.Gouvernement du Québec : 
1 903 648 $. Le lien direct est 
celui des emprunts. 

Les priorités ciblées 
La Municipalité a inclus dans ce 
rapport ses priorités. Elles se présen-
tent notamment comme suit : le 
renouvellement et maintien des 
infrastructures; le respect de la capa-
cité des citoyens à payer c’est donc 
dire une stabilité des taux de taxa-
tion; la valorisation et le maintien de 
l’offre de services aux citoyens; le 
maintien du ratio d’endettement et 
le dégagement d’une marge de 
manœuvre pour de nouveaux inves-
tissements  

Pour permettre un redressement 
de la situation financière, des actions 
ont été posées afin de répondre à cer-
taines observations faites par l’audi-
teur. Une dizaine d’entre elles ont 
déjà été mises en place. Parmi celles-
ci se retrouvent une formation des 
employés, des élaborations de procé-
dures concernant les tâches 
comptables ainsi que les conciliations 
bancaires et finalement, la révision 
de la procédure de préparation bud-
gétaire.

Dépôt du rapport du vérificateur externe 

Un rapport très attendu par les citoyens
Jacinthe Laliberté  jacinthe.laliberté@journaldescitoyens.ca 

Lors de la séance du Conseil du 4 juillet dernier, les états 
comparatifs et financiers au 31 décembre 2022 ont été 
déposés. Il en fut de même pour le dépôt de l’audit du véri-
ficateur externe, Catherine Millette, CPA et auditrice. La 
mairesse Catherine Hamé a présenté les faits saillants de 
ces deux rapports.

Une séance du Conseil dont l’or-
dre du jour ne fut pas adopté 
puisqu’il ne pouvait pas être modifié 
a eu lieu au Centre communautaire. 
Malgré le fait que cette séance ne fut 
pas annoncée, huit citoyens étaient 
présents. Deux points étaient à l’or-
dre du jour de cette séance : une offre 
de service pour enquête et la suspen-
sion temporaire des comités consul-
tatifs de la Municipalité. 

Offre de service pour enquête 
Le premier point concernait une 
offre de service pour recevabilité et 
enquête. Ce point comprenait un 
certain nombre d’attendus. Les prin-
cipaux sont en lien avec la réception 
d’une plainte formelle en vertu de la 
politique de prévention du harcèle-
ment de la violence au travail déposée 
par une personne à l’emploi de la 
Municipalité.  

Dans le cadre de cette enquête, la 
Municipalité a reçu l’offre de service 
de la firme Relais Experts Enquête et 
Médiation en date du 28 juin. Il fut, 
aussi, proposé d’autoriser le paiement 
des honoraires de cette firme suivant 
les factures présentées sans dépasser 
les limites prévues par la législation 
applicable pour les contrats de gré à 
gré.  

Comme seulement les conseillers 
Vaillancourt, Dupuis et Desrosiers 
étaient présents, la mairesse a dû se 
prévaloir de son droit de vote pour 
que la proposition soit adoptée.  

Suspension des comités 
La suspension temporaire des comi-
tés consultatifs a suscité les questions 
suivantes : mesdames Kavanagh et 
Josée Fisette ont demandé la raison 
de cette suspension alléguant que les 
personnes siégeant sur ces comités 
font un travail exceptionnel et très 
utile à la Municipalité. La mairesse a 
expliqué que cette mesure était tem-
poraire, c’est-à-dire le temps de l’en-
quête pour s’assurer de la confiden-
tialité et de la protection de l’identité 
de l’employé et des personnes visées 
par cette enquête. Pour elle, il est pré-
férable de suspendre l’ensemble des 
comités pour les fins de cette 
enquête. Elle assure que cette suspen-
sion n’aura aucun impact sur les tra-
vaux de ces comités. Elle prévoit une 
reprise dès le mois d’août. 

John Dalzell a demandé de qui 
provenait la demande de cette sus-
pension. Selon la mairesse, la recom-
mandation provient de la firme. Ce 
même citoyen, réitérant le souhait 
émis par les résidents, lors d’une 
séance antérieure, que le Conseil pro-
cède à l’annonce de toutes les 
séances, y compris les séances extra-
ordinaires, a questionné le Conseil 
sur le fait que celle-ci ne fut pas 
annoncée. La mairesse a répondu 
qu’une attention particulière serait 
accordée à cette demande pour une 
prochaine séance extraordinaire. 
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Le maire a ouvert la séance en sou-
lignant le premier anniversaire du 
nouveau conseil élu. Il rappelle éga-
lement la tenue du pique-nique du 
centième, qui aura lieu le 16 juillet 
au Parc Gilbert-Aubin.  

Le maire précise que le marquage 
de rue a débuté dans la première 

semaine de juillet. Des mesures ont 
été prises pour que le tout soit fait 
plus rapidement l’année prochaine.  

On revient sur les pluies dilu-
viennes des dernières semaines en 
mentionnant que Piedmont et les 
municipalités voisines ont été parti-
culièrement touchées. Le chemin 

Hervé, à Piedmont, est en répara-
tion à la suite de ces pluies. Les tra-
vaux publics s’affairent à corriger 
cette situation. 

Administration et ressources 
humaines 
Lettre d’entente 2023-05 : Dans le 
dossier de la relativité salariale, la 
municipalité et le Syndicat des 
employés ont signé une entente afin 
d’évaluer les postes. Le maire a pré-
cisé qu’il s’agit d’un exercice qui est 

fait dans plusieurs municipalités et 
qui devrait devenir obligatoire sous 
peu. 

Le Conseil a procédé à l’embauche 
d’une préposée au soutien adminis-
tratif à temps plein au service de 
l’urbanisme.  

Une toute première politique d’ap-
provisionnements et de gestion des 
inventaires est adoptée par la muni-
cipalité. Elle permettra de faciliter 
les opérations et les suivis et favori-
sera, entre autres, l’achat local.  

Centre de la petite enfance de la 
Vallée 
Le projet suit son cours et le Conseil 
annonce que le terrain fera l’objet 
d’un contrat emphytéotique pour 
une durée de 40 ans. Une excellente 
nouvelle, comme le souligne le 
Conseil, qui permettra à de jeunes 
familles de bénéficier de précieuses 
places en service de garde.  

Informatique 
Des offres de services au montant 
maximal de 72 419 $ et de 33 747 $ 
ont été acceptées afin, d’une part, de 
mettre à niveau le serveur et, d’autre 
part, de se doter d’un nouveau sys-
tème de gestion des finances.  

Règlements 
Avis de motion et dépôt du projet de 
règlement 894-23 afin de permettre 
à la municipalité de réserver ses 
droits pour acquérir des immeubles 
à vocation collective. Le maire 
explique que, dans les derniers mois, 
à Québec, une loi a été adoptée afin 
de permettre aux municipalités 
d’identifier des immeubles (incluant 
des terrains) et de s’en réserver le 
droit d’achat. 

895-23 : Avis de motion et dépôt 
du projet de financement du pro-
gramme Éco-Prêt. Il s’agit de pré-
voir l’emprunt et la dépense d’un 
million de dollars et l’imposition 
d’une taxe spéciale pour permettre 
aux propriétaires de changer leurs 
installations septiques décrépites. 
Ces derniers, pour qui lesquels le 
remplacement de leurs installations 
représente souvent un défi financier 
de taille, bénéficieront d’un prêt 
octroyé par la municipalité et rem-
boursable à même leur compte de 
taxes.  

892-23 : Délégation, contrôle et 
suivi budgétaire. Le personnel de 
direction pourra désormais faire cer-
taines embauches et certains trans-
ferts et achats sans avoir à passer par 
des résolutions du Conseil. Le maire 
explique que ce règlement permettra 
de faciliter le travail et l’efficacité de 
l’organisation. 

Travaux publics 
Encore une fois, la Municipalité 
souligne son désir de voir le minis-
tère des Transports régler les pro-
blèmes de vitesse excessive et d’état 
de la chaussée sur la route 117. Le 
Conseil souhaite pouvoir rencontrer 
les représentants du ministère afin 
de faire valoir qu’un projet de boule-
vard urbain doit être mis en branle à 
Piedmont afin de favoriser le trans-
port actif et d’assurer la sécurité de 
tous les usagers de la route.  

Le mur de soutènement sur le che-
min Bellevue coûtera quelque 
270 000 $ de plus que prévu. Le 
Conseil a approuvé ce financement 

supplémentaire en considérant qu’il 
sera nécessaire d’installer des struc-
tures supplémentaires à celles qui 
avaient été prévues à l’origine. 
Rappelons que ce terrain a été cédé à 
la municipalité dans le cadre du pro-
gramme pour le fonds de parcs lors 
du lotissement du chemin des 
Faucons. Un important glissement 
de terrain y a eu lieu en 2021, en 
endommageant une propriété pri-
vée. Le Journal effectuera un suivi à 
ce sujet comme au sujet général des 
dons de terrains soumis au fonds de 
parcs.  

Un montant de 100 000 $ a été 
octroyé dans le cadre d’un projet-
pilote visant à fournir une place de 
garde pour les enfants des employés 
de la municipalité et de la MRC. 
L’ancien bureau de poste désaffecté, 
situé au 100, rue de la Gare, sera 
rénové pour accueillir les enfants. 
Les casiers postaux qui s’y trouvent 
seront relocalisés. Le maire a indiqué 
qu’il s’agit d’une importante mesure 
afin d’attirer et de retenir la main-
d’œuvre. 

Bonne nouvelle, semble-t-il, au 
sujet du puits Labrador. Les analyses 
semblent positives puisqu’un con-
trat, au montant de 17 821 $, sera 
octroyé en vue de prévoir les plans et 
devis pour le prolongement de 
l’aqueduc jusqu’au puits. Ce dernier 
sera donc éventuellement raccordé 
au réseau municipal. 

L’entente concernant la Régie des 
eaux usées et qui prévoit le partage 
des coûts liés à l’épuration des eaux 
entre Saint-Sauveur et Piedmont 
sera prolongée d’une année afin de 
laisser le temps aux personnes 
concernées de la réviser adéquate-
ment.  

Urbanisme  
Le service de l’urbanisme procède en 
ce moment à une importante ronde 
d’inspections pour assurer la sécurité 
des piscines privées. On rappelle 
qu’elles doivent être entourées d’une 
enceinte clôturée.  

Loisirs 
On rappelle que la Fête des 
Piedmontais aura lieu le 12 août au 
parc Gilbert-Aubin. Les citoyens 
pourront profiter d’une prestation 
musicale d’Annie Villeneuve, d’un 
spectacle de lasers, de structures 
gonflables et d’une exposition de 
voitures anciennes. Une navette sera 
disponible pour se rendre sur place 
puisque le stationnement sera inter-
dit afin d’assurer la sécurité du 
public. 

Questions 
Une dame dépose un document de 
signatures afin de faire valoir l’inté-
rêt d’un parc où les chiens seraient 
libres de courir.  

Une citoyenne souligne que les 
tentes sont mal installées au parc 
Gilbert-Aubin et qu’une d’entre 
elles est tombée à cause de l’eau. Elle 
précise également que des voitures 
circulent à des endroits prohibés 
dans le parc. Le maire promet d’agir.

Émilie Corbeil emilie.corbeil@journaldescitoyens.ca
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Bienvenue Bienvenue à à tous !tous !

À LA SALLE POLYVALENTE DE LA GARE DE PIEDMONT
146, chemin de la Gare, Piedmont
DE 13 H À 16 H

Sortie
CULTURELLE

avec Jean Léonard

Dehors au théâtre du Marais 
Débutons par la pièce nommée 
Dehors présentée au théâtre du 
Marais de Val-Morin, un endroit 
charmant, vous connaissez, il est à 
découvrir. Dans une petite salle 
chaleureuse, moderne et très 
confortable où l’on peut vivre des 
instants magiques, car on est tout 
près, juste à côté des artistes, cela 
devient si facile de vibrer avec eux.  

Marilyn Perreault écrit, réalise et 
interprète cette pièce de théâtre. 
Elle est campée dans un décor qui 

ressemble à un appartement 
quelque peu anarchique; grande 
table de cuisine désaxée, chaises 
ordinaires et disproportionnées, 
un lit en pente, tout pour nous 
mettre en appétit d’un théâtre où 
originalité et rebondissements 
seront de la partie. 

Marilyn nous embarque dans les 
détails de quelques-unes de ses 
aventures amoureuses, qu’elles 
fussent brèves ou de plus longues 
durées. Avec une chorégraphie 
énergique, presque essoufflante, 

elle se promène, saute et court 
dans son décor, elle ne tient pas en 
place. Malgré ce mouvement per-
pétuel, on a le temps d’apprécier 
ses textes touchants, drôles qui 
nous en mettent plein les oreilles. 
Un spectacle qualifié de poésies et 
mouvements, d’où je suis ressorti 
enthousiasmé. 

Daniel Lavoie au Patriote 
Mon deuxième spectacle au 
théâtre Le Patriote de Sainte-
Agathe fut, comment dire, bercé, 
entraîné par sa musique et envoû-
tés par ses mots, je vous parle de 
Daniel Lavoie. C’est drôle, un 
compositeur, interprète que j’aime 
écouter, et malgré cela que je n’ai 
jamais été voir. Pourtant, c’est un 
artiste qui me faisait toujours plai-
sir à écouter. Oui, oui, ne vous 
inquiétez pas, j’ai au moins un 
CD de Daniel. Il est dans mes sou-
venirs depuis longtemps, je l’ai 
peut-être connu à ses débuts dans 
une fête de la Saint-Jean dans un 
parc, quelque part, voilà quelques 
décennies… Le voir, l’entendre 
dans Notre-Dame de Paris, c’était 
super, mais aujourd’hui, je suis 
vraiment enchanté de l’avoir vu 
chanter ses compositions. 

J’écoutais une entrevue à la radio 
de Radio-Canada, où il nous 
apprenait que dans ce nouveau 
spectacle, malgré son malaise, il se 
présentait maintenant seul, face à 
l’auditoire, sans plus mettre la pro-
tection de son piano entre lui et les 
spectateurs. Bon, malaise, un 
gamin qui serait à sa première fois 
sur une scène, figé, les mains de 

chaque côté du corps, ne sachant 
quoi en faire, mais on oublie tout, 
on embarque avec son bonheur 
d’être là, devant nous, avec 
nous… 

Sensible, oui je le suis avec une 
petite gêne, comme on dit si bien, 
mais impossible de ne pas verser 
quelques larmes sur ses textes, ses 
mots, sa poésie. Une soirée où il 
est tout aussi capable de nous faire 
bouger par ses rythmes endiablés 
où accompagné de son groupe 
avec qui il semble avoir une très 

belle synergie. Ce fut un spectacle 
qui m’a tenu en haleine tout du 
long, un grand monsieur au 
charme certain où se mélange la 
contradiction d’un merveilleux 
sourire de bonheur et de la tris-
tesse du regard de ses yeux… 

Je sais qu’il recommence son 
interprétation dans la comédie 
musicale Notre-Dame de Paris, 
mais il ne faut pas le manquer et 
aller le voir dans son dernier spec-
tacle; Tension, Attention – 40 ans !

Théâtre et chansonnier, deux autres belles soirées 
dans nos Laurentides, différentes l’une de l’autre, 
mais combien on aime…

Tension, Attention – 40 ans ! avec Daniel Lavoie

Marilyn Perreault écrit, réalise et interprète cette pièce Dehors

Théâtre et chansonnier, les belles soirées tant aimées
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L’année 2023 marque le 50e 

anniversaire de la fusion (20-01-
1973) de Shawbridge (constituée 
le 27 avril 1909), de Prévost 
(constituée le 30 septembre 1927) 
et de Lesage (constituée le 1er jan-
vier 1948), fusion qui allait mener 
à la constitution de la Ville de 
Prévost
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Benoit Guérin 
bguerin@journaldescitoyens.ca

Souvenirs pour le 50e 

Le célèbre pont Shaw et la 
vue du village de Prévost 

La route menant du villa-
ge de Lesage au lac Écho 

L’église unie et le magasin 
général Boyd à Shawbridge

Andrew est heureux et s’es-
time choyé de pouvoir collabo-
rer avec Etienne Lavigne et 
Guillaume Côté pour une 4e fois 
dans le cadre du Festival des 
Arts de Saint-Sauveur Édition 
2023. J’entends son excitation 
et sa reconnaissance dans sa 
voix lors de notre entrevue télé-
phonique. 

Ce très sympathique choré-
graphe a grandi à Boston et il a 
été formé au Boston Ballet 
School. Il est Montréalais de 
cœur ! Auréolé du Grand Prix de 
la critique à Paris en 2018, il a 
créé des œuvres pour Le Ballet 
du Grand Théâtre de Genève, 
Nederlands Dans Theater 2, Les 
Grands Ballets Canadiens de 
Montréal, Le Cirque du Soleil. 

Andrew est une figure mon-
tante de la danse. On dit de lui 
qu’il est un chorégraphe brillant 
et audacieux. Une approche 
cinématographique de son art 
le distingue particulièrement. 

Notre entretien fait ressortir 
sa grande sensibilité et son 
empathie à l’égard des dan-
seurs. Il leur offre un environne-
ment de travail collaboratif qui 
leur permet de s’exprimer en 
s’inspirant de leurs émotions les 
plus profondes. Il faut dire 
qu’Andrew est lui-même très 
inspirant. 

Le 3 août prochain, sous le 
chapiteau, Andrew Skeels nous 
proposera Past Rooms, une 
danse-théâtre sur une musique 
de Julien Tarride. Cette pièce 
est une création intime pour 7 
interprètes danseurs qui nous 
transporteront dans un autre 
univers. Un voyage émotionnel 
subtil et raffiné de haut niveau 
soutenu par la danse et la 
musique nous attend. Une 
méditation douce et sensible 
sur la peine et la perte d’un 
humain proposée par l’histoire 
d’une femme insomniaque en 
proie à d’étranges visions noc-
turnes. 

À travers cette pièce, nous 
vivrons l’expérience de la perte 
de quelqu’un d’important, le 
deuil d’un être humain significa-
tif. Nous partagerons avec les 
danseurs, une bouleversante 
réflexion sur l’absence. Andrew 
a cheminé personnellement à 
travers cette douleur et cette 
expérience a fait naître la pièce.  

Andrew Skeels estime à juste 
titre que la danse a la capacité 
de nous emmener ailleurs, 
d’évoquer une autre réalité. 
Interpréter le passé pour don-
ner un sens au présent.

Andrew 
Skeels 
présente 
Past Rooms
Ce lumineux chorégraphe nous fera vivre une 
panoplie d’émotions par l’usage de mise en 
scènes esthétiques et profondément sen-
sibles pour établir une communion avec son 
public en présentant Past Rooms au FASS le 
3 août prochain.

  FASS 2023
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Hélène Simoneau, danseuse et 
chorégraphe, est née à Rimouski. 
Elle a fait ses études en danse aux 
États-Unis, en Caroline du Nord. 
Depuis, elle a exercé principalement 
aux États-Unis, à New York. Elle 
s’est également produite en Europe. 
Québécoise dans l’âme, elle est de 
retour et bien établie à Montréal 
depuis deux ans avec le goût de se 
rapprocher de sa famille, de sa 
langue et de pratiquer son art chez 
nous. Elle garde aussi un contact 
professionnel avec New York. 

Delicate Power a germé dans la 
solitude du studio d’Hélène pen-
dant la pandémie. Le contexte parti-
culier la contraignait à diriger les 
répétitions virtuellement sur 
ZOOM, une danseuse à la fois 
jusqu’à ce que les artistes aient pu 
travailler en présentiel et interpréter 
ensemble cette œuvre dont la gesta-
tion avait été mise à rude épreuve 
par les circonstances. Il en résultera 
un rendu de haut niveau teinté par 

la force, l’espoir, la détermination, le 
courage, la résilience et la soif de 
créer qui caractérisent cette artiste. 

Hélène louange la précieuse colla-
boration à son œuvre par la musique 
de Caroline Shaw chanteuse, violo-
niste et compositrice étasunienne 
née en Caroline Du Nord et basée à 
New York. Caroline Shaw est deve-
nue à l’âge de 30 ans la plus jeune 
récipiendaire du prix Pulitzer de 
musique pour la composition de 
Partita for 8 voices. 

Outre leur talent exceptionnel qui 
les unit, ces deux artistes sont liées 
par l’amitié et par une solide 
complicité. En effet, elles s’inspirent 
l’une et l’autre. Ensemble, elles 
influencent les danseuses qui, à leur 
tour, redonnent aux créatrices, et 
ainsi de suite. Pour parler de cette 
belle synergie qui circule entre les 
protagonistes, Hélène la compare à 
un cercle dont on ne sait pas qui 
anime qui mais dont on a la certi-
tude que lorsque les bonnes personnes 

se retrouvent dans la création, l’ins-
piration est omniprésente. Le tout 
est plus que la somme des parties, 
disait Aristote. 

Delicate Power aborde la notion du 
pouvoir, les différentes façons de le 
déployer et de le maintenir à travers 
le corps et la voix. Sept interprètes 
féminines danseront pour l’évoquer. 
Cette œuvre est le fruit d’une 
réflexion toute féminine, sensible et 
subtile sur le sujet. Hélène 
Simoneau nous propose le partage 
de sa vision bien sentie d’un espace 
sans violence, doux et tranquille, à 
l’intérieur de soi vers notre sécurité 
intérieure en interaction avec les 
autres. C’est à cet endroit que niche-
rait le pouvoir, selon la chorégraphe. 

Un voyage authentique exposant 
la vulnérabilité et la force du pou-
voir qui s’en dégagent. Une proposi-
tion alléchante pour qui veut se lais-
ser toucher et vivre une expérience 
riche en émotions. Soyons-y en 
grand nombre ! 

avec Hélène Simoneau
Delicate Power 

Hélène Simoneau est fière et heureuse, car elle s’apprête à vivre deux premières fois ! 
D’abord une première collaboration avec le FASS pour cette édition 2023, puis la présen-
tation Delicate Power, une de ses œuvres créés au Québec après 10 ans d’exode. Et tout 
cela se concrétisera à Saint-Sauveur, le 3 août prochain.
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Les films de danse à la belle étoile 
qui se dérouleront sur la scène 
Desjardins-Parc Georges Filion, au 
crépuscule, te proposent : 
• le 27 juillet Ballerina réalisé par 

Eric Summer et Eric Warin en 
2016. Ce film relate l’histoire 
d’une jeune orpheline, Félicie, 
qui a une adorable frimousse et 
de grands yeux rieurs. Elle part 
s’installer à Paris à la fin du XIXe 
siècle pour devenir danseuse à 
l’opéra. Viens vivre l’aventure 
avec elle, tu rêveras peut-être de 
lui ressembler ! 

• Le 3 août, le film En Corps réalisé 
par Cédrik Klapish en 2022 
relate la vie d’Élise, une grande 
danseuse classique âgée de 26 ans 
qui se blesse pendant un spec-
tacle et qui apprend qu’elle ne 
pourra plus jamais danser. Sa vie 
est complètement bouleversée 
jusqu’à ce qu’elle se rapproche 
d’une compagnie de danse 
contemporaine où elle apprendra 
une nouvelle façon de danser et 
de vivre. 

La Matinée Jeunesse se déroulera 
le 2 août, à 10 h, sur la scène 
Desjardins-Parc Georges Filion. Tu 
assisteras à Kaléidoscope. Un spec-
tacle qui met en scène quatre inter-
prètes vêtus de costumes aux 
formes insolites. Un atelier suivra la 
représentation et tu pourras danser 
pendant une vingtaine de minutes ! 
Wow ! Tu te laisseras porter par ta 
créativité et ton imagination ! 

Le FASS Dance Battle aura lieu le 
30 juillet, de 14 h à 18 h, sur la 
scène Desjardins du parc Georges 
Filion. Viens voir performer une 
quinzaine de jeunes danseurs du 
Québec et de l’Ontario qui vont 
s’affronter dans ce tournoi de break 
et de popping ! Sensations fortes 
assurées ! 

Toutes ces activités te permet-
tront de vivre un été rempli de 
moments magiques et inusités ! 
Imagine tout ce que tu auras à 
raconter à tes amis et à ta famille 
après avoir assisté et participé à 
cette programmation. Amuse-toi et 
viens découvrir le FASS.

 FASS Jeunesse 

 
Pssssssst, Hey toi ! 
Jeune lecteur !
Pssssssst, Hey, toi ! Jeune lecteur ! Viens te laisser inspi-
rer par le FASS. Apporte ta chaise et viens avec ton 
parent, viens te laisser inspirer par les activités gra-
tuites du FASS. On ne sait jamais ! Tu as peut-être en toi 
cette passion pour la danse, la musique, la mise en scène 
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 avec Carole Trempe 
carole.trempe@journaldescitoyens.ca
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par Odette Morin, juillet 2023Solution page 30

MOTS CROISÉS Odette Morin

Horizontal 
1-   Elles font des profits faramineux. 
2-   Contient des connaissances.                                  
3-   Étonnement - Après la SDN - Article arabe. 
4-   Se balance au bout d'une tige 
      - Psychiatre français - Surplus.                                
5-   Cause de secousses californiennes. 
6-   Tour - Patron - Pas froides.                                     
7-   Style musical - Polygonacée - Quelqu'un. 
8-   Épinceté - Forme une ligne sinueuse. 
9-   Flasque - Travaillent dans une gare. 
10- Niche sur les côtes - Le chat en aurait neuf. 
11- Port de Norvège - Rejetée.                                      
12- Banane - A la forme d'une lettre.

Vertical 
1-   À pied.                                                                         
2-   Préposition - Tendance à se croire persécuté. 
3-   Doublé pour trinquer - Pour unifier le teint. 
4-   Est fait avec du seigle - Pro - Électronvolt. 
5-   Langue - Commencés.                                            
6-   Acteur du burlesque américain - Kaon. 
7-   Atome - Profite du requin.                                      
8-   Pureté du style.                                                       
9-   Note - Peuvent donner la gueule de bois. 
10- Se nomme maintenant Urfa - Sur un violon (pl). 
11- Sédiments - Peuvent être bien arrosées. 
12- Infinitif - Un loch qui abriterait un monstre.

Accompagner nos instants de bonheur

MANON CHALIFOUX – SOMMELIÈRE ET CONSEILLÈRE EN VINS   manon@journaldescitoyens.ca
Pour voir une dégustation: chronique de NousTV : les produits du Québec avec Manon Chalifoux (aussi sur YouTube)

En blanc, un vin qui, millésime après 
millésime, nous ravi. Le Roussanne de 
Ken Forester d’Afrique du Sud, Stellen-
bosch W.O.  Élaboré avec de la roussanne, 
le moût est fermenté en barriques de 
chêne neutre (en moyenne de 10 ans) 
pour 90 % et en fût neuf pour 10 %. Le 
vin est ensuite mis en élevage pour en-
viron 5 mois sur lies. La vendange n’est 
pas sulfitée et les levures indigènes sont 
préservées pour l’élaboration du vin. Le 
résultat est magnifique ! La robe est 
jaune paille, brillante et limpide. Des 

arômes de fruits blancs, quelques notes 
mellifères et nous sommes prêts pour la 
mise en bouche. Ce roussanne est sec et 
vif, mais l’élevage sur lie lui confère 
beaucoup de rondeur. Une longueur très 
intéressante qui le sera encore plus si 
vous servez ce vin à 12-14 degrés. Mal-
gré que ce vin soit pourvu d’une capsule 
à vis, c’en est une de garde, en effet ce 
type de capsule permet un certain degré 
d’oxygénation comme le ferait le liège; 
ce vin peut s’affiner au cellier pour une 
dizaine d’années sans problème. Si on 

décide de découvrir ce vin dès mainte-
nant, servez-le en apéro, un poisson ou 
une cuisse de poulet grillée ! Roussanne 
2022, Ken Forester Stellenboch WO à 
22,90 $ (14764917) (Vin nature) 

Si on veut déguster ces mêmes plats, 
mais avec un rouge, je vous recommande 
d’essayer le Pitti 2021 de Gerhard Pitt-
nauer, Burgenland Qualitaswein. Élaboré 
avec deux des cépages emblématiques de 
l’Autriche (blaufrankisch et zwiegelt), 
tout le travail y est manuel, du compost 
à la taille en passant par la récolte, sans 

calendrier ni doctrine. Les vins vivants et 
pleins de caractère sont fermentés natu-
rellement. Il en résulte un vin aux arômes 
de fruits rouges et quelques notes épi-
cées à la robe rubis clair. En bouche, le 
vin est sec avec une bonne acidité, les ta-
nins souples et soyeux nous convain-
quent de prendre une autre gorgée. 
Excellent avec les grillades mentionnées 
précédemment, mais aussi avec un 
pique-nique ! Pitti 2021, Burgenland 
Qualitswein à 19,40 $ (14444201) (Vin 
bio)

La flore et la faune sont en pleine croissance, il fait bon de voir la vie dans toute sa splendeur nous surprendre au détour d’un sentier, 
d’une montée ou tout simplement en allant au potager pour découvrir que la nuit à fait sortir les tomates et les courgettes ! Voici 
quelques suggestions pour accompagner ces instants de bonheur.

1 – Dans le nom d’une pâtisserie : … au 
rhum. 

2 – Nuée d’insectes notamment d’abeilles. 

3 – De la couleur du sang. 

4 – Petit mollusque sans coquille. 

5 – On clique dessus. 

6 – Principal alcaloïde du tabac. 

Mot (ou nom) recherché : Ville d’Alle-
magne.

1 – Sa capitale est Séoul. 
2 – Sa comète est bien connue. 
3 – État de l’ouest des É.U. dont la capitale 

est Salem. 
4 – Fut chef du Parti patriote : Louis- 

Joseph… 
5 – Pays de glaciers et de volcans dans 

l’Atlantique Nord. 
6 – Grand fleuve d’Afrique, il y a le blanc et 

le bleu. 
Mot (ou nom) recherché : Compositeur po-
lonais.
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Par Odette Morin 
Placez dans la grille la première lettre de la réponse de chaque énigme. Vous obtien-
drez ainsi le mot ou le nom recherché.

Johann Plourde  lesbieres@journaldescitoyens.ca  
C’est sur un bout de trottoir devant les portes de Simple Malt Brasseurs, 
assis sur des chaises pliantes confortables, bière à la main, qu’une dis-
cussion brassicole débute avec René Huard propriétaire-créateur-bras-
seur qui partage ouvertement les hauts et les bas du monde brassicole 
artisanal, d’hier à aujourd’hui.

Né à Sherbrooke, René raconte 
« Quand j’étais étudiant, je n’avais 
pas trop d’argent, j’ai décidé de 
créer des recettes de bières, et je 
brasse depuis quarante ans ! ». 
Comme un chef d’orchestre 
chargé de coordonner le jeu des 
instrumentistes, René harmonise 
les saveurs de ses bières comme 
une mélodie. Chaque ingrédient à 
son ton ! « Je connais mes ingré-
dients comme le musicien connaît 
sa musique. » Sur ces notes, voici 
quelques-unes de ses suggestions. 
Sorbet framboise 
La Sorbet framboise est une Ber-
liner aux framboises à 4,4 %. 
D’une couleur rose intense, écla-
tante, sa mousse blanche bouffie 
contient des bulles généreuses 
qui apportent un beau contraste 
de couleur pour les yeux. Ah, mais 
cette mousse au rôle si important 
qui vise à créer une barrière entre 
l’air et la bière, aide aussi à main-
tenir ses arômes plus longtemps 
ainsi qu’à les libérer plus longue-
ment. Ce style de bière d’origine 
allemande est reconnu pour son 
faible taux d’alcool et son côté un 
peu acide. Brassée avec du blé, 
elle peut aussi être élaborée 
parfois avec un ajout de fruits. 
Plongez-y les narines, son nez 
fruité donne la sensation de res-
pirer un panier de framboises 
fraîchement cueillies !  

Pour ce qui est de sa saveur, le 
mot sorbet rime avec fraîcheur. 
Exactement l’effet du sorbet que 
l’on choisit lors des journées 
chaudes d’été. La différence entre 
une crème glacée et le sorbet ? Le 
côté frais et désaltérant d’une 
glace aux fruits sans la sensation 
de sucre trop présent. Son côté 
légèrement acidulé se dépose 
avec souplesse au creux des joues, 
glisse facilement sur la langue et 
ne laisse aucune trace d’amer-

tume en bouche. Une bière 
d’apéro qui se déguste bien en ces 
jours de grandes chaleurs. Idéal 
aussi avec plateau de fromages à 
pâte molle. 
Bomba 
La Bomba est une double IPA à 
8 %, puissante et audacieuse, aux 
arômes de fruits exotiques. Cette 
bombe rafraîchissante à l’amer-
tume explosive est produite en 
quantité limitée pour en préser-
ver la fraîcheur ! 

La double IPA est comme une 
deuxième part de gâteau, riche et 
savoureux ! Une bière de grande 
densité, il est important de bien 

la tempérer avant de la servir. 
Entre 8 et 11 degrés, ses arômes 
et flaveurs seront alors à leurs 
meilleurs.  

Sa couleur est comme de l’or, 
brillante aux reflets orangés, 
presque cuivrés, accompagnée 
d’une mousse blanche généreuse 
formée de bulles explosives de 
parfums exotiques.  

Au nez, cette bière est totale-
ment centrée sur le houblon. On 
laisse quelques secondes passer, 
on approche le plus possible les 
narines au rebord du verre et là, 
on sent la présence des fruits tro-
picaux. Pas trop de pample-
mousse, pas trop d’ananas, 
simplement un équilibre bien 
dosé entremêlé d’un bouquet 
d’agrumes et de quelques notes 
herbacées.  

C’est en bouche vraiment que 
le tout surprend ! Bien que son in-
dice d’amertume soit élevé, son 
goût de houblon n’est toutefois 
pas agressant. On reste plutôt 
bouche bée, étonné et empressé 
de prendre une seconde gorgée. 
Pour les palais moins ambitieux, 
débutez la dégustation avec de 
petites gorgées. Accompagnée de 
croustilles ou de noix de cajou et 
même d’un morceau de cheddar 
blanc léger, le gras atténuera l’ef-
fet houblonné. Pour les palais ha-
bitués, vous apprécierez l’effet 
explosif doublement houblonné ! 
Accompagnée d’une côtelette de 
porc coupe Hôtel sur le BBQ, cuis-
son rosée, épices à grillade, salade 
de pommes de terre, laitue Bos-
ton du Québec et mangue, ce sera 
sur la coche ! – Buvons à la santé 
de René !

Excursion chez Simple Malt
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Il y a un endroit fort prisé chez 
nos voisins du sud à environ trois 
heures de Montréal où de nom-
breuses familles se rendent en 
vacances sans soupçonner toute la 
valeur historique de l’endroit. Il 
s’agit du lac George et de ses envi-
rons. L’endroit fut jadis un point 
de jonction entre les frontières de 
la Nouvelle-France et de la colo-
nie anglaise de New York. En 
effet, les Anglais y construisirent 
le fort William Henry sur le lac et 
les Français celui de Carillon, un 
peu plus au nord, sur la pointe du 
lac Champlain. L’endroit était fort 
stratégique, car c’était l’accès au 
Richelieu, donc au cœur de la val-
lée du Saint-Laurent, et de 
l’Hudson vers le sud. Si le lecteur 
veut bien nous suivre, nous ferons 
un saut dans le temps, à cette 
journée du 8 juillet 1758, alors 
qu’une grande bataille eut lieu.  

La guerre pour l’extermination 
de la Nouvelle-France faisait rage 
depuis 1754. Un après l’autre, les 
forts tombaient, changeaient de 
main, étaient abandonnés ou brû-
lés. Les Français avaient détruit en 
août 1757 celui de William 
Henry et les Anglais redoublaient 
d’efforts afin de détruire les der-
niers remparts qui protégeaient le 
cœur de la Nouvelle-France. À 
4 h 30 au matin du 6 juillet 1758, 
l’avant-garde anglaise fut aperçue 
sur la rivière la Chute, en amont 
du fort Carillon. Voyant cela, le 
marquis de Montcalm fit retran-
cher l’armée française sur un 
monticule à quelque distance du 
fort. Toute la journée du 7 fut 
employée à barricader l’endroit et 

quelques escarmouches furent 
reportées dans la forêt autour 
entre les milices des deux pays. 
Les Anglais arrivèrent avec une 
armée forte de 16 000 hommes; 
quant aux Français, ils y opposè-
rent 3 600 hommes. Ce fut donc 
avec quatre fois moins d’hommes 
que Montcalm défendit l’entrée 
du lac Champlain.  

La journée du 8 juillet 1758 
À la pointe du jour, on battit la 
générale. L’armée française était 
composée de huit bataillons qui 
ont laissé un souvenir glorieux 
dans les annales de notre pays : 
ceux de la Reine, la Sarre, Royal-
Roussillon, Languedoc, Guyenne, 
Béarn et les deux du Berry. 
S’ajoutèrent au nombre des 
combattants 450 Canadiens et 
une poignée d’Abénakis. Le che-
valier de Lévis fut chargé de 
défendre la droite, le sieur de 
Bourlamaque la gauche et le mar-
quis de Montcalm se réserva le 
centre. Au matin, le colonel 
Johnson arriva à l’armée anglaise 
avec 300 Sauvages Chactas, Loups 
et des Cinq-Nations; et le capi-
taine Jacob, avec une centaine 
d’autres. Les Français les virent 
monter sur un escarpement d’une 
montagne située en face des 
retranchements et ils firent grande 
fusillade à laquelle les Français ne 
s’amusèrent même pas à répon-
dre. À midi et demi, les Anglais 
débouchèrent sur le retranche-
ment français. Bien que le général 
Abercrombie s’attendît à 
commencer la bataille vers 13 h, 
les régiments de New York 
commencèrent une demi-heure 

plus tôt à engager les défenses 
françaises. Le bruit des premières 
escarmouches fit croire au 
commandant Haviland que la 
ligne française était enfoncée et 
donna l’ordre à ses hommes 
d’avancer même si les soldats 
réguliers n’étaient pas en position 
et que le général Abercrombie 
n’eut pas donné l’ordre d’avancer. 
Ainsi, les troupes régulières, pour-
tant si habiles sur un terrain de 
conflit européen, avancèrent en 
total désordre. 

La gauche fut la première atta-
quée par deux colonnes anglaises 
de l’infanterie légère. L’une cher-
chait à contourner le retranche-
ment et se trouva sous le feu 
nourri du régiment de la Sarre; 
l’autre se dirigea sur un saillant 
entre les régiments de Berry et du 
Languedoc. Le centre, où se trou-
vait le Royal-Roussillon 
commandé par le courageux 
Poulhariès, fut attaqué aussitôt 
par une troisième colonne et une 
dernière colonne attaqua la 
droite. Au commencement de 
l’affaire, quelques berges et pon-
tons partis de La Chute s’avancè-
rent en direction de Carillon. 
Mais la bonne contenance des 
volontaires et quelques coups de 
canon tirés du fort les forcèrent à 
se retirer après en avoir vu couler 
deux. Pendant trois heures, les 
Anglais chargèrent avec régularité 
et férocité, plusieurs d’entre eux se 
firent abattre à quinze pas de 
l’abatis français.   

Abercrombie ordonna à ses 
réserves des colonies du 
Connecticut et du New Jersey 
d’entrer dans la bataille vers 14 h, 
mais en vain. Jusqu’à 17 h, les 
Anglais firent des attaques déses-
pérées et le 42e régiment réussit à 
atteindre les murs français. Mais 
ceux qui réussirent cet exploit 
furent accueillis à la baïonnette. À 
19 h, voyant le désastre de l’at-
taque, Abercrombie ordonna la 
retraite et les Anglais abandonnè-
rent sur le terrain leurs morts et 
une partie de leurs blessés.  

Les lendemains de Carillon 
Les Anglais se retirèrent vers un 
endroit dégagé sur le lac Saint-
Sacrement (lac George). La 
retraite, cependant, fut effectuée 
dans la forêt sombre avec une 
grande panique, puisque des 
rumeurs d’une attaque française 
circulaient. Le lendemain, l’armée 
anglaise, humiliée, retrouva sa 
base. Certains, comme le colonel 
Artemas Ward (qui deviendra 
général lors de la guerre 
d’Indépendance américaine), écri-
vit que l’armée « s’était retirée avec 
honte. » Chez les Français, comme 
l’écrivit le chevalier de Lévis dans 
ses Relations des différentes expédi-

tions militaires, l’armée ne put 
poursuivre les Anglais à cause de 
l’obscurité de la forêt, de l’absence 
de guide amérindien, de la grande 
fatigue des troupes et des nom-
breux retranchements du lieu de 
bataille jusqu’à leur camp. Les 
Français comptaient même sur un 
retour des Anglais le lendemain et 
passèrent la nuit à perfectionner 
leurs défenses.  

Au matin du 9 juillet, les volon-
taires ayant averti le marquis de 
Montcalm que les postes de la 
Chute et du Portage paraissaient 
abandonnés, ce dernier ordonna 
au chevalier de Lévis d’aller recon-
naître le terrain. Celui-ci y vit les 
traces d’une retraite précipitée : 
des blessés et des vivres abandon-
nés, des débris et des pontons brû-
lés. Cette bataille fit 520 morts et 
1000 blessés côté anglais contre 
104 tués et 273 blessés côté fran-
çais. Ce fut une des plus éclatantes 
victoires françaises lors de cette 
guerre. « Cette victoire est due à la 
bonne manœuvre de nos géné-
raux avant et pendant l’action, et 
à la valeur incroyable des troupes. 
Tous les officiers de l’armée s’y 
sont conduits de façon que cha-
cun d’eux mériteroit un éloge 
particulier. Nous avons eu envi-
ron quatre cent cinquante 
hommes tués ou blessés, dont 
trente-huit officiers2. » 

Les suites de Carillon 
Les Français trouvèrent sur un 
officier ennemi blessé un acte 
publié dans les Treize colonies 
pour la levée et l’entretien d’une 
armée, annonçant l’invasion 
générale du Canada. Ainsi, 
quelques semaines après la bataille 
de Carillon, la forteresse de 
Louisbourg tomba aux mains du 
général Amherst. L’année sui-
vante, le 27 juillet 1759, le fort 
Carillon fut abandonné et détruit 
et la petite garnison vint en ren-
forts à Québec, envahie par les 
troupes de James Wolfe.   

La victoire française à Carillon 
retarda d’un an le siège de 
Québec. Mais inéluctable devant 
le manque de soutien de la 
France, elle ne put empêcher la fin 
de la Nouvelle-France. Cepen-
dant, cette bataille reste gravée 
dans notre mémoire collective et 
chaque jour nous pouvons y voir 
son souvenir. En effet, le drapeau 
du Québec, hissé par Duplessis en 
1948, fut largement inspiré du 
drapeau qui flottait au fort 
Carillon.   
 
1. Octave Crémazie, Le drapeau 
de Carillon, 1858 
2. Chevalier de Lévis, Guerre du 
Canada, Relations de l’expédition 
1758. 
3. Octave Crémazie, Le drapeau 
de Carillon, 1858

Daniel Machabée danielmachabee@journaldescitoyens.caCHRONIQUE HISTORIQUE 

Quand les canons carillonnent

La victoire des troupes de Montcalm à  Fort Carillon – Henry Alexander Ogden

Drapeau Carillon Sacré Coœur

Pensez-vous quelquefois à ces temps glorieux 
Où seuls, abandonnés par la France leur mère, 
Nos aïeux défendaient son nom victorieux 
Et voyaient devant eux fuir l’armée étrangère ? 
Regrettez-vous encor ces jours de Carillon, 
Où, sous le drapeau blanc enchaînant la victoire, 
Nos pères se couvraient d’un immortel renom, 
Et traçaient de leur glaive une héroïque histoire1  ?

Ô radieux débris d’une grande épopée ! 
Héroïque bannière au naufrage échappée ! 

Tu restes sur nos bords comme un témoin vivant 
Des glorieux exploits d’une race guerrière; 

Et, sur les jours passés répandant ta lumière, 
Tu viens rendre à son nom un hommage éclatant3.
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Pour qui se fait le plaisir d’em-
prunter le Chemin du Roy entre 
Montréal et Québec, se surpren-
dra, d’un village à l’autre, d’y croi-
ser les presbytères, fidèles et fiers 
voisins des églises. S’ils attirent 
notre regard, s’ils nous comman-
dent de ralentir, s’ils nous invitent 
à les visiter, c’est que chacun d’eux 
a une histoire à nous raconter. 

Chez nous, notre presbytère a 
valeur de symbole. Il a fallu, au 
cours des dernières années, le 
défendre, le sauvegarder. Depuis, il 
a été rénové, il est accueillant. Et il 
accueille ! 

L’accompagnement, l’affaire des 
bénévoles 
En y prenant un café dans la salle 
de rencontre, je vois que c’est ici, 
au presbytère, avec les bénévoles, 
que se fait l’accompagnement des 
paroissiens et des paroissiennes 
dans leur vie de chrétien. 

On répond à leurs appels télé-
phoniques, on s’occupe de leurs 
demandes. On consigne leur 
intention de messe pour un 
proche, un frère, un ami. Le temps 
de confirmer la date, c’est aussi le 
temps d’offrir nos amitiés, notre 
encouragement.  

On prépare les documents 
nécessaires aux baptêmes, à la pre-
mière communion, à la confirma-
tion, aux mariages, aux funérailles, 
à l’inhumation. 

On les félicite pour l’arrivée du 
nouveau-né. On partage les joies 
du mariage. On les accompagne 
dans le choix d’un terrain au cime-

tière, démarche parfois difficile. 
On les guide sur le chemin de 
l’inhumation. On les soutient dans 
leur deuil, leur peine. 

Chaque fois, on les reçoit dans la 
plénitude du message divin : 
compassion, miséricorde, charité, 
espérance, joie, famille. 

Et nous nous assurons que tous 
les documents, dossiers, événe-
ments, certificats soient dûment 
consignés. Classeur ou ordinateur, 
un jour viendra où la sœur, le frère, 
le neveu demandera le document 
dont la famille a besoin. On l’aura ! 

Le presbytère, c’est là où s’écha-
faudent la liturgie, la pastorale, la 
préparation et l’animation des célé-
brations. Dévouement, créativité 
et engagement rejaillissent sur cha-
cun des événements soigneuse-
ment préparés. C’est là aussi que se 
trouve, dans la salle de rencontre, 
l’espace de travail du curé, présence 
et ouverture sur la communauté. 

Enfin, le presbytère, c’est aussi le 
lieu de l’administration et de la 
gestion, celui de la salle de confé-
rences qui accueille les réunions du 
Conseil de Fabrique composé de 
paroissiens et de paroissiennes 
bénévoles qui voient à la bonne 
marche des choses administratives.  

Alors, si en empruntant la rue 
Principale, vous le croisez du 
regard, le presbytère Saint-
François-Xavier, ses murs de 
briques rouges et sa grande galerie 
blanche pourraient bien avoir une 
histoire à vous raconter ! Bonne 
route !

Denys Duchesne, pour la Paroisse

Un café au presbytère

Mon mari Joanis travaille dans le 
domaine des avions et cela lui per-
mettait de montrer concrètement 
le résultat de son travail à son filleul 
et de lui faire découvrir les pièces 
d’avion sur lesquelles il travaille. 
Comme Darius était déjà, à 4 ans, 
fasciné par les avions, tels beaucoup 
d’enfants de son âge, cela joignait 
l’utile à l’agréable. 

Alors que nous passions devant 
un petit avion-chasseur, je fais 
remarquer à Darius que l’habitacle 
est petit. Je lui demande alors s’il 
pense que l’on pourrait être deux à 
l’intérieur. Il me répond : « Bien 

oui, Tatie, toi et moi ensemble ». Je 
lui demande s’il me ferait confiance 
pour le piloter, sachant que je n’ai 
pas de permis. Sa réponse m’a vrai-
ment surprise.    

Il m’a regardé droit dans les yeux 
(j’étais, bien sûr, accroupie à sa 
hauteur !) et il m’a dit, le plus 
sérieusement du monde : « Tu n’as 
pas à te questionner Tatie, car je te 
ferai toujours confiance ! » 

Je lui demande ensuite s’il pense 
que je serais une bonne pilote. Il 
me répond : « Pas beaucoup Tatie, 
car tu apprendrais à piloter ! » Et 
moi de lui demander : « Mais pour-

quoi embarquerais-tu avec moi si 
tu penses que je ne serais pas très 
bonne pilote ? ». Et mon filleul 
d’amour de me dire, comme si 
c’était une évidence : « Tatie, tu es 
capable d’apprendre à tout faire ! Et 
je sais que tu ferais tout pour que je 
sois bien. S’il faut que je vole avec 
toi, je sais que tu vas faire les bons 
choix, faire attention à moi. Je te 
ferai toujours confiance ! » Je lui ai 
dit : « Merci, mon loup ! » 

Sa confiance me fait chaud au 
cœur et il a parfaitement compris la 
profondeur de mes sentiments 
pour lui. Mais, personnellement, je 
ne prendrais pas la chance ou dois-
je écrire le risque de piloter un 
avion avec Darius comme passager. 
Sa confiance en moi est plus grande 
que celle que je m’accorde dans ce 
domaine !

Lyne Gariepy  lynegariepy@journaldescitoyens.ca 

Au mois de septembre de l’an dernier, nous avons assisté 
en famille, mon amoureux Joanis, Darius, ma sœur Chan-
tal, Louis le papa de Darius et moi, au spectacle aérien 
Volaria. Il y avait aussi en démonstration des avions de 
toutes sortes, du cargo au Cessna, que nous pouvions dé-
couvrir et explorer.

 PAROLES D’ENFANTS  Darius et Tatie

La confiance

Darius et Tatie sous un très gros avion à l’évènement Volaria l’an dernier.  
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Presbytère Saint-François-Xavier 
994, rue Principale, Prévost    
Prêtre : Gauthier Lambert Elleme 
Diacre : Jean Deslauriers 

Horaire – lundi, de 10 h à 15 h – mardi 
et jeudi, de 10 h à 13 h 
Messe : tous les dimanches à 9 h 
Rendez-vous : 450-224-2740 

COURRIEL :paroissestfran@gmail.com                SITE INTERNET : rfab.ca/psfx

Nous aimons particulièrement 
les sandwichs au poulet piri-piri 
sur baguette, mais également sur 
petit pain brioché, pita ou naan. 
Le tout accompagné d’une bonne 
salade de chou et carotte maison. 
On fait mariner, pendant 
quelques heures, des hauts de 
cuisses désossés ou des poitrines 
fendues en deux (ou en trois) sur 
l’épaisseur. Pour trois ou quatre 
portions, on utilise entre la moi-
tié et les deux tiers de la prépara-
tion de marinade. Le reste (de la 
marinade) sert à faire la sauce en 
la faisant réduire avec un peu de 
vin et de sirop d’érable. Après la 
cuisson du poulet, mettez-le sur 
le pain de votre choix (préa-
lablement réchauffé sur le gril, 
dans le four ou une poêle à frire) 
et nappez-le généreusement de 
sauce. Un vrai régal! 

La marinade 
Ingrédients 
- Beurre fondu, ½ 

tasse 
- Jus de citron, 1/3 

de tasse 
- Huile d’olive, 1/3 

de tasse 

- Sauce piquante, 30 ml (2 cuil. 
à soupe) (Nando’s péri-péri 
moyenne ou autre) 

- Sirop d’érable, 45 ml (3 cuil. à 
soupe) 

- Pâte de piment coréenne (go-
chujang) ou sambal oelek, 15 
ml (1 cuil. à soupe) 

- Gingembre haché ou râpé, 15 
ml (1 cuil. à soupe) 

-Ail haché ou râpé, 15 
ml 

- Paprika, 15 ml 
- Poudre d’oignon, 5 ml (1 cuil. 

à thé) 
- Cumin et coriandre moulus, 5 

ml de chacun 
- Sel, 5 ml 
- Poivre, 3 ml (½ cuil. à thé) 

Préparation 
Mélangez tous les ingrédients. 

La sauce 
Ingrédients 
- Le tiers ou la moitié de la 

recette de marinade 
- Vin blanc (ou jus de pomme), 

de 1/3 à ½ tasse 
- Sirop d’érable, 15 à 30 ml (1 à 2 

cuil. à soupe) 

Préparation 
Mettez tous les ingrédients 
dans une petite casserole 
et faites réduire le tout 
jusqu’à obtenir une 
consistance sirupeuse. 

Soyez attentifs, car 
le bon point de 
cuisson arrive rapi-
dement et, s’il est 
dépassé, la sauce 
aura un goût de 
brûlé. 

Bon appétit!

Irrésistible marinade 
et sauce piri-piri !

Voici une recette d’inspiration portugaise qui va ravir 
tous les amateurs de piquant. D’abord destinée à la 
préparation de poulet, elle est remarquable pour les 
côtes levées et même le tofu.
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Sorties culturelles virtuelles – Lyne Gariepy et Joanis Sylvain

Sueurs froides

lynegariepy@journaldescitoyens.ca

Que ce soit une série de sus-
pense, un thriller, ou encore une 
série d’anticipation technologique 
à donner la chair de poule, tout est 
bon pour nous divertir, et parfois 
même nous donner des sueurs 
froides dans le dos ! 

La nuit où 
Laurier 
Gaudreault 
s’est réveillé 
Série, 2023, 
thriller, drame, 
Canada France, 
5 épisodes de 
60 minutes, Club Illico; réalisateur 
: Xavier Dolan; interprètes : Julie 
Lebreton, Patrick Hivon, Éric 
Bruneau, Xavier Dolan.   

Synopsis – Au début des années 
90, Mireille, son frère Julien et leur 
ami Laurier forment un trio insé-
parable. Mais une nuit d’octobre 
1991 vient bouleverser leurs vies. 
Mireille, quelques années plus 
tard, quitte le nid familial, jurant 
de ne jamais revenir. 25 ans plus 
tard, alors qu’elle est devenue une 
thanatologue reconnue, elle 
retourne dans sa famille embaumer 
sa mère à la demande de celle-ci, 
retrouvant ses frères, qu’elle n’a pas 
revus depuis des décennies. 
Bientôt, les secrets et les rancœurs 
refont surface, s’entremêlant au 
deuil et à une quête de vérité et de 
réconciliation.  

Ciné-fille – La série La nuit où 
Laurier Gaudreault s’est réveillé, 
produite en 2022, est une adapta-
tion de la pièce de théâtre de 
Michel Marc Bouchard, créée en 
2019. 

Xavier Dolan vient d’annoncer 
qu’il renonce au cinéma et aux 
séries : « J’abandonne le cinéma et 
la réalisation. Je n’ai plus l’envie ni 
la force de m’engager deux ans 
dans un projet et ne presque plus 
voir personne. J’y mets trop de pas-
sion pour en retirer autant de 
déception », a-t-il déclaré dans une 
entrevue avec El Pais, publiée 
début juillet. Son œuvre a séduit la 
critique, mais n’a été diffusée que 
dans quatre pays – Canada, 

France, Japon, Espagne –, loin des 
attentes du réalisateur. 

C’est dommage, car La nuit où 
Laurier Gaudreault s’est réveillé est 
la réalisation que j’ai préférée de 
Xavier Dolan. Il est en pleine pos-
session de son art, et le temps, l’ef-

fort et l’argent qu’il 
a investi dans ce 
projet paraissent à 
l’écran. C’est son 
œuvre la plus 
aboutie. On y 
retrouve encore des 
personnages de 
femmes fortes, 

ayant des fêlures, un sujet qui sem-
ble cher à Dolan. Son jeu d’acteur 
est excellent, tout comme celui de 
la brochette d’actrices et d’acteurs 
de qualité impliqués dans cette 
série. 

Xavier Dolan est reconnu dans le 
milieu pour laisser son empreinte 
dans chacun des éléments de ses 
projets, et celui-ci ne fait pas 
exception. On y retrouve les cos-
tumes appropriés pour chaque 
époque, des décors criants, et des 
personnages pas très chics, mais 
authentiques. La trame sonore est 
éclectique, allant de The cure à 
Céline Dion, mais elle fonctionne 
à merveille. 

La nuit où Laurier Gaudreault 
s’est réveillé, avec ses cinq épisodes, 
est un thriller anxiogène qui 
s’écoute en une ou deux soirées, car 
on veut découvrir le mystère au 
plus vite. En chemin, le spectateur 
croise des personnages ordinaires, 
dans des situations alambiquées. 
Rien n’est ce qu’il paraît être. Une 
de mes séries préférées cette année.    
9,5 sur 10 
Ciné-gars – Excellent thriller. 
Nous pouvons y suivre une famille 
dysfonctionnelle où nous voyons 
les forces et, surtout, les défauts de 
chacun. L’intrigue implique sur-
tout les personnages de Mireille et 
Julien, qui cachent un secret, au 
cœur de l’intrigue. 

La force de la série réside dans le 
timing du dévoilement du secret, 
car on ne le découvre vraiment 
qu’au moment où Dolan le veut 

bien. Patrick Hivon, dans le rôle de 
Julien, est vraiment excellent.  
9 sur 10 

Invitation à un meurtre   
(vf : Invitation to a Murder) Film, 
2023, thriller, policier, France, 1 h 
32, sur Apple TV; réalisateur : 
Stephen Shimek; interprètes : 
Mischa Barton, Chris Browning, 
Seamus Dever. 
Synopsis – 1934, sud de 
l’Angleterre. Miranda Green, fleu-
riste et détective amateur, est invi-
tée à passer un week-end dans la 
demeure insulaire du milliardaire 
Lewis Findley. À son arrivée, elle 
découvre que cinq autres per-
sonnes, apparemment choisies au 
hasard, ont aussi été conviées. 

Lorsqu’un 
des invités 
est retrouvé 
mort, elle 
doit décou-
vrir qui est 
le meurtrier 
au plus vite. 
Ciné-fille – 
Un film qui 
est tout ce 
qu’il y a de 

plus « british », mais financé par la 
France et tourné aux États-Unis, 
quel drôle de mélange ! 

Invitation à un meurtre est un 
exemple parfait de « Whodunnit », 
genre de thriller dans lequel un 
protagoniste cherche à découvrir 
un meurtrier dans un huis-clos. 
Style popularisé par la reine du 
genre, Agatha Christie. À l’époque, 
l’idée était révolutionnaire. 
Maintenant, les films du genre 
font parfois clichés. 

Le film Invitation à un meurtre 
débute d’ailleurs comme une copie 
d’Agatha Christie, pour finalement 
s’étoffer d’une histoire davantage 
surprenante. Un revirement bien 
pensé et bien présenté. Le jeu des 
acteurs est toutefois inégal. Mais 
les décors, les costumes (vous me 
connaissez !), et l’ambiance sont 
très réussis. Bon divertissement se 
déroulant en automne, donc rafraî-
chissant !  7,5 sur 10 
Ciné-gars – Au début du film, 
j’avais des doutes, étant donné 
qu’Invitation à un meurtre, sem-
blait dans la veine des Agatha 
Christie, et que je ne suis pas un 

fan. Au moment de l’arrivée des 
personnages sur l’île, le film prend 
toutefois une tournure intéres-
sante.  

J’ai donc apprécié l’intrigue, les 
personnages venant de tous les 
horizons, et la conclusion bien 
amenée. Misha Barton et son per-
sonnage de Miss Green sont bons. 
Je suis curieux de savoir s’il y aura 
une suite.   8 sur 10 

Black Mirror, saison 6   
Série, 2023, anticipation, thriller, 
science-fiction, drame, Grande-
Bretagne, 5 épisodes de 40 à 80 
minutes, sur Netflix. 
Synopsis – Black Mirror est une 
anthologie dans laquelle chaque 
épisode s’écoute indépendamment 
des autres, sans autre lien entre eux 
que de nous montrer la dépen-
dance des hommes vis-à-vis de tout 
ce qui est technologique ou qui a 
un écran…  
Voici un synopsis des cinq épisodes 
de la saison 6 : 
Joan est horrible : Joan découvre un 
soir avec horreur que la nouvelle 
série du moment raconte sa vie au 
jour le jour. Celle-ci la dépeint 
comme une personne horrible, ce 
qui va conduire son entourage à la 
renier. 
Loch Henry : Au fin fond de 
l’Écosse, un jeune homme rend 
visite à sa mère dans son village 
d’enfance, et en profite pour lui 
présenter sa petite amie. Celle-ci 
ne tarde pas à être fascinée par le 
récit d’un fait divers sordide sur-
venu des années auparavant. 
Mon cœur pour la 
vie : 1969, deux 
astronautes sont 
chargés d’une mis-
sion longue et 
périlleuse dans 
l’espace, mais peu-
vent garder une vie 
de famille normale sur Terre grâce 
à une technologie révolutionnaire. 
Mazey Day : Une jeune actrice ron-
gée de remords après un délit de 
fuite est recherchée et poursuivie 
par des paparazzi qui n’ont aucune 
limite.  
Démon 79 : Une vendeuse de 
chaussures solitaire, souffre-dou-
leur de ses collègues racistes, ren-
contre un démon en formation. Il 

lui propose de commettre des 
meurtres pour éviter l’apocalypse. 
Ciné-fille – Après quatre ans d’at-
tente, j’étais, comme plusieurs fans 
de Black Mirror, très heureuse de 
renouer avec cet univers sombre et 
fascinant. Avec des têtes d’affiche 
de renom, tel Salma Hayek et Josh 
Hartnett, l’anticipation était 
grande !      

Critique acerbe de notre société 
à l’heure des réseaux sociaux et 
autres progrès technologiques, 
Black Mirror s’est taillé une place 
de choix. Tel Le portrait de Dorian 
Gray, la série nous renvoie depuis 
cinq saisons une image mons-
trueuse de nous-mêmes, captivée 
par les écrans. Black Mirror s’est 
emparée avec intelligence de sujets 
d’actualité comme le harcèlement 
en ligne, le culte de l’apparence, 
l’omniprésence des écrans… 

Et elle poursuit avec cette saison. 
Joan est horrible aborde l’utilisation 
de nos données privées par les 
médias sociaux. Loch Henry traite 
de la fascination malsaine pour les 
crimes atroces. Mon cœur pour la 
vie est une dystopie et traite de la 
masculinité toxique. Et ainsi de 
suite.  

Avec cette saison, on retourne 
dans le passé, on va dans l’espace, 
et on visite l’Écosse et l’Angleterre. 
Des costumes, des paysages et des 
décors superbes. Des actrices et 
acteurs excellents. Une réalisation 
soignée. Mais, par-dessus tout, 
malgré certains épisodes meilleurs 
que d’autres, une constante : mon 
intérêt a été maintenu, j’ai été sur-

prise et captivée, 
au point de ne pas 
regarder mon 
téléphone pen-
dant la série !   
8,5 sur 10 
Ciné-gars – Une 
série très popu-

laire, avec, cette saison, deux épi-
sodes qui se rapprochent davantage 
du film que de la série télé. Nous 
avons encore droit à du contenu 
original, et, cette fois, à des acteurs 
connus.  

J’ai trouvé que cette saison était 
moins bonne que les toutes pre-
mières, mais j’ai quand même 
beaucoup apprécié Black Mirror 
saison 6.    8 sur 10

Alors que la planète Terre bat des records de chaleur, 
quoi de mieux que d’écouter des séries ou films qui 
nous stressent et nous effraient pour nous faire oublier 
un peu la canicule ?

1001 pots 
Rencontre avec les céra-
mistes – 1001 Pots multi-
plie les occasions de 
découvrir l’univers de la 
céramique et d’échanger 
avec les créateurs. Tous les 
jours de 10 h à 18 h plu-
sieurs céramistes sont pré-
sents sur le site afin de 
partager leurs connais-
sances et leur univers 
artistique. 

Bols du partage – Plu-
sieurs céramistes partici-
peront cette année encore 
au mouvement Bols du 
partage en fabriquant des 
bols qui seront ensuite mis 
à la disposition du public 

pour les décorer. Décora-
tions par le public 5 et 6 
août de 10 h à 18 h. Ces 
bols seront vendus en sep-
tembre lors du Marché 
public de Val-David. Les 
profits seront versés au 
Comptoir alimentaire de 
Val David. 

Tournage et de façon-
nage – Initiation de tour-
nage et de façonnage 
pour tous les âges les 8 et 
9 juillet. Gratuit 

Après-midi Jazz – Chaque 
week-end, découvrez les 
1001 Pots sous des airs de 
jazz. Laissez-vous empor-
ter par la musique et faites 
quelques pas de danse les 
samedis de 14 h à 18 h. 

Festival de marionnettes 
et de jeu masqué – 1001 
patentes qui bougent est 
présenté dans le cadre de 
la programmation événe-
mentielle de 1001 Pots et 

s'adresse à un public de 
tous âges du 1er au 6 août. 

Le salon de thé – Prenez 
une pause dans notre 
Salon de thé à aire ouverte 
et vivez l’alliance intime 
entre l’art du thé et l’art 
céramique. Choisissez 
votre tasse ou votre bol 
créé par nos céramistes 
pour déguster un de nos 
savoureux thés qui sont 
accessibles tous les jours. 
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RÉPONSES DE JUIN 2023 

CHARADE  
Mai – Dit – Terre – Année = Méditerranée 

À LA RECHERCHE DU MOT PERDU 
1  2  3  4  5  
J A P O N  

1 – Jaune  2 – Août  3 – Pompiers 
4 – Ours  5 – Nappe 

QUI SUIS-JE ?  Le Venezuela

GAGNANT DU DÉFI 
de juin 2023

La gagnante 
du DÉFI est 

Roseline 
Audette, 
9 ans de 

Sainte-Anne-
des-Lacs.

Juillet 2023

Voici les trois indices qui désignent le même mot.  

1 – Je suis un État d’Afrique qui touche à la mer Rouge, à la Libye, 
à l’Égypte, etc. 

2 – Mon territoire est traversé par le Nil. 
3 – Je suis le troisième plus grand pays d’Afrique et ma capitale est 

Khartoum. 
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 Placez dans la case appropriée la première lettre de la réponse de 
chaque énigme et vous obtiendrez ainsi le mot recherché.

1 – Océan qui borde la Colombie-
Britannique.  
2 – Étendue d’eau douce propice 
à la baignade, à la pêche et aux 
sports nautiques. 
3 – Huitième mois de l’année. 
4 – Pâtisserie servie garnie de 

bougies le jour de notre anniver-
saire. 
5 – Monnaie essentielle pour un 
voyage en France. 
Mot (ou nom) recherché: Éten-
due de sable au bord de la mer 
ou d’un lac.

- Mon premier – un ruminant 
des forêts communément ap-
pelé chevreuil : …. de Virginie.    

- Mon deuxième – le petit de la 
vache.

- Mon troisième – squalifie celui 
qui n’agit pas avec rapidité.  

- Mon tout – retenu par une fi-
celle, il s’élève dans le ciel sous 
l’action du vent.

30$
Synopsis – Adaptation de la pièce 
de théâtre éponyme de Ivan 
Calbérac créée au Théâtre de la 
Renaissance en 2019. Divorcé du 
genre bourru, Jacques tient seul 
une petite cave à vins, au bord de la 
faillite. Il doit arrêter de boire, car il 
a de graves problèmes cardiaques. 
Hortense, une sage-femme sans 
enfant qui met au monde des bébés 
toute la journée, et qui rêve d’en 
avoir un, est engagée dans l’associa-
tif et déterminée à ne pas finir 
vieille fille, entre un jour dans sa 
boutique et décide de s’inscrire à 
un atelier dégustation. Jacques se 
voit offrir au même moment une 
occasion d’alléger son fardeau 
financier en prenant sous son aile 
un jeune homme issu d’un milieu 
défavorisé.   

Ciné-fille – La dégustation est 
une vraie comédie dramatique ! 
Alors qu’on pense regarder une 
comédie romantique légère sur 
fond d’œnologie, on assiste, oui, 
aux débuts d’une histoire d’amour, 
mais aussi à tellement plus. C’est la 
rencontre entre deux personnes 
blessées, mais aussi de leurs entou-
rages. Le début, avec ses répliques 
percutantes et drôles, est une 

comédie pure et simple. La 
seconde partie est plus 
proche du drame (et des 
larmes) avec des situations 
difficiles pour les protago-
nistes, mais pleines d’émo-
tions, et pas seulement de 
l’amour ! Les pertes, les 
regrets, les envies, tout y passe ! 

Le film, et la pièce de théâtre par 
le fait même, car ce sont les mêmes 
acteurs, est beau dans sa façon de 
nous présenter des personnages 
qui sont plus près de la cinquan-
taine que de leurs 20 ans, et qui 
tombent en amour. Oui, ils sont 
écorchés, mais c’est ce qui rend 
l’histoire plus touchante encore ! 
Isabelle Carré est parfaite et tou-
chante, apportant une belle naï-
veté, ou plutôt de l’optimisme à 
son Hortense, qui déteint, sur 
Jacques, le personnage de Bernard 
Campa, excellent en homme désil-
lusionné et bourru. Mounir 
Amamra est très juste dans son rôle 
du jeune apprenti. Son personnage 
ajoute de l’humour au début de 
l’histoire, et encore plus dans la 
seconde partie.  

Le film, tourné à Troyes, se 
déroule dans de magnifiques 

décors. Toutes les questions ne 
sont pas réglées à la fin, nous lais-
sant un peu sur notre faim, mais 
les points essentiels le sont (et c’est 
positif ). Cela nous permet d’ima-
giner leur histoire. À déguster seul, 
pour espérer, ou en bonne compa-
gnie. Sans modération !  8 sur 10 

Ciné-gars –  La première partie 
de La dégustation est toute en 
comédie, le temps que nous décou-
vrions les personnages et leurs per-
sonnalités. Dans la deuxième 
partie, nous découvrons leurs 
drames.  

J’ai bien aimé les moments avec 
les sans-abri dont s’occupe 
Hortense, et le jeune Steve, cas 
social, placé par les foyers sociaux, 
qui devient assistant caviste, et qui 
est sans filtre. Avec une fin laissant 
place à l’imagination.     7,5 sur 10

Les proverbes réfèrent souvent à 
des éléments naturels pour décrire 
des phénomènes sociaux ou des 
comportements humains. Le soleil 
luit pour tout le monde, par exemple, 
offre l’idée d’une égalité universelle 
dans l’accès au bonheur, du moins 
de la possibilité d’y avoir droit. 
Notre artiste Plume Latraverse, avec 
son mais nous avons le soleil, en a 
pourtant contredit la réalité en men-
tionnant dans sa chanson du Retour 
à la terre les nombreux empêche-
ments sociaux qui ne laissent à cer-
tains espoirs déçus que le soleil 
comme consolation. 

Avec les catastrophes climatiques, 
depuis quelques années se confir-
ment aussi les avertissements des 
écologistes, dont ceux du Québécois 
Pierre Dansereau dans les années 70. 
En effet, la nature s’affole à cause de 
nos excès, et désormais beaucoup de 

nos proverbes ont perdu de leur 
valeur. Nous continuons à dire Après 
la pluie le beau temps. Or après 
l’orage, ce n’est plus aussi souvent le 
retour du soleil mais de nos jours 
encore plus d’averses. Il n’est d’ail-
leurs pas toujours agréable désor-
mais de dormir à la belle étoile. Les 
vacanciers sont de moins en moins 
sûrs que le beau temps qu’on évoque 
ne tournera pas en chaleur extrême 
ni que les étoiles seront belles quand 
ils s’en vont camper. 

Une autre maxime répertoriée par 
Pierre DesRuisseaux dans son Livre 
des proverbes québécois (Hurtubise 
HMH, 1978) dit ainsi que Celui qui 
se laisse battre par le soleil ne devient 
jamais riche. C’est-à-dire que sortir 
de son lit après le lever du jour est 
une attitude qui ne peut que laisser 
dans la pauvreté. Or, certaines 
tâches n’ont plus rien à voir avec la 

durée du jour, puisqu’en plus du fré-
quent travail de nuit et des horaires 
brisés, l’avènement du télétravail, 
entre autres, n’empêche plus per-
sonne de gagner sa vie sans avoir à se 
lever tôt.  

Quant à lui, Où le soleil entre, le 
médecin n’entre pas affirme plutôt 
que l’aisance associée aux maisons 
ensoleillées éloigne les risques de 
maladie. Y croire, c’est évidemment 
oublier les ravages causés par l’affai-
blissement des protections contre les 
rayons de l’astre solaire et les cani-
cules de plus en plus pénibles, entre 
autres, qui créent les feux de forêt ou 
empêchent de les combattre. 

Cependant, parmi les formules 
rapportées dans l’ouvrage qui sont 
encore d’actualité demeure Quand 
une rivière grossit, son eau se salit, une 
réalité dont les inondés connaissent 
la boue, les débris et les pertes maté-
rielles que les inondations laissent 
derrière elles. Or, la maxime évoque 
ceux qui font trop vite fortune, et 
dont l’honnêteté est mise en doute. 
Si être honnête implique de respec-
ter les droits fondamentaux, plu-
sieurs organisations prouvent encore 
aujourd’hui la justesse du proverbe.

Gleason Théberge
motsetmoeurs@journaldescitoyens.ca

Mots croisés - Odette Morin

Par courriel : defi@journaldescitoyens.ca 
ou la poste : Éditions prévostoises, case postale 603, Prévost (Québec) J0R 1T0

Proverbes et nature
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La dégustation

jNDLR : Nos deux cinéphiles Lyne Gariepy et Joanis Sylvain sont reçus gracieusement au cinéma Pine de Sainte-
Adèle tous les mois. Ils offriront ainsi les commentaires d’un gars et d’une fille sur le même film.

Lyne Gariepy et Joanis Sylvain  
lynegariepy@journaldescitoyens.ca 2022, comédie, 

drame, romance, 
France. 1 h 22; 
de et par : Ivan Calbérac; 
interprètes : 
Isabelle Carré, 
Bernard Campan, 
Mounir Amamra.

À la recherche du mot perdu  
 1  2  3  4  5  6  

 B E R L I N  
 

 

   1  2  3  4  5  6  

 C H O P I N  
 

1 – Baba 
2 – Essaim 
3 – Rouge 

4 – Limace 
5 – Icône 
6 – Nicotine 

1 – Corée du Sud 
2 – Halley 
3 – Oregon 

4 – Papineau 
5 – Islande 
6 – Nil 
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James Wolfe n’avait 
que 32 ans quand il 
entra dans l’Histoire 
comme le conquérant 
de Québec. Pendant la 
bataille des Plaines 
d’Abraham le 13 sep-
tembre 1759, il reçut 
deux balles et mourut 
sur le champ de 
bataille, alors que les 
armées françaises se 
déroutèrent. Ainsi, le 
monument érigé à sa 
mémoire est tradition-
nellement l’endroit où 
Wolfe rendit l’âme.  

La première commé-
moration de ce lieu 
daterait de l’époque du 
régime militaire anglais 
où des soldats dévoués, 
témoins de la mort du 
général, auraient indi-
qué l’endroit avec des 
pierres. Puis, en 1790, 
le major Samuel 
Holland, arpenteur 
principal de la Province of Quebec, 
marqua le lieu par un repère géo-
désique. La sobriété des commé-
morations anglaises s’explique du 
fait qu’à cette époque, les franco-
phones, encore majoritaires, gar-
daient le souvenir vivace de la 
bataille et les dirigeants anglais ne 
voulaient pas s’aliéner la popula-
tion.  

Évidemment, la loi du vain-
queur s’imposa rapidement, sur-
tout après l’arrivée des Loyalistes. 
Plusieurs anglophones déplorè-
rent l’absence de commémoration 
de ce grand homme qui a offert de 
sa vie l’Amérique à l’Angleterre. 
Avant 1827, une petite statue éri-
gée aux coins des rues Saint-Jean 
et du Palais dans la haute-ville 
témoignait du souvenir de Wolfe. 
Puis, tout de suite après, dans un 
souci d’apaisement, le gouverneur 
du Bas-Canada, lord Dalhousie, 
fit ériger le monument à la 
mémoire conjointe de Wolfe et de 
Montcalm dans le jardin des 
Gouverneurs, monument qui s’y 
trouve encore aujourd’hui, à l’ar-
rière du château Frontenac.  

Les récriminations 
des conquérants 
Ces gestes ne furent pas suffisants 
pour satisfaire les plus impéria-
listes des Anglais. Dans le 
contexte social et politique qui 
précéda les Rébellions, lord 
Aylmer, gouverneur général de 

l’Amérique du Nord britannique, 
tenta de satisfaire les récrimina-
tions des Anglais en mettant sur le 
lieu-dit du décès du général Wolfe 
un véritable monument où il fut 
inscrit ces mots : « Here died Wolfe 
victorious - September XIII - 
MDCCLIX. » En pleine montée 
des revendications des Patriotes, le 
monument se voulait être une 
provocation du conquérant sur les 
nationalistes et un rappel de leur 
statut de perdants. Ainsi, le 
monument représenta un puis-
sant symbole. Ce symbole, res-
semblant à un lieu de pèlerinage 
pour les Anglais, va être la cause 
de sa profonde détérioration au fil 
des années subséquentes. En effet, 
à cette époque, il était fréquent 
que les visiteurs repartissent avec 
un morceau du monument en 
souvenir. Alors, dès 1849, le 
monument, devenu plus troué 
qu’un fromage de Gruyère, dut 
être remplacé. 

Un don de l’armée britannique  
On remplaça donc le monument 
par une colonne dorique surmon-
tée d’un casque et d’une épée, don 
de l’armée britannique alors tou-
jours en cantonnement dans la 
capitale1. On conserva la plaque 
commémorative de 1832 et on lui 
en mit une seconde. On entoura 
également le monument d’une 
clôture hérissée de pointes pour le 
protéger des visiteurs empressés 

de repartir avec un morceau de la 
relique. Grandement détériorée 
par les intempéries, la statue fut 
remplacée en 1913. La Commis-

sion des champs de 
bataille nationaux, pro-
priétaire des Plaines 
d’Abraham, commanda 
une reproduction en gra-
nite de la colonne tout 
en conservant les plaques 
commémoratives et les 
pièces de tête. On ajouta 
une troisième plaque 
racontant l’historique 
des monuments précé-
dents.  

La statue de Wolfe, 
un symbole 
d’oppression 
Dans l’effervescence du 
nationalisme québécois 
des années 60, cette sta-
tue représenta davantage 
qu’un symbole. Ce fut 
une cible à abattre. Pour 
plusieurs nationalistes 
québécois, cette statue 
fut érigée pour nous 
rappeler notre défaite, 
« comme une insulte à 
notre dignité. » Dans la 
nuit du 29 mars 1963, la 

statue fut renversée et détruite, les 
plaques commémoratives volées 
par le Front de libération du 
Québec qui, par ce geste d’éclat, 
entra dans l’Histoire. Ils récidivè-
rent le 24 mai 1965, jour de la 
fête de la Reine Victoria. Au 
moment où des milliers de gens 
manifestèrent au Parc Lafontaine 
à Montréal, le socle de la statue de 
Wolfe fut vandalisé avec de la 
peinture par le FLQ.  

Le remplacement de la statue 
détruite par une nouvelle fut dif-
féré en 1965. Cependant, le 
contexte politique va forcer la 
Commission des champs de 
bataille nationaux à plonger dans 
la tourmente linguistique de 
l’époque, car les plaques commé-
moratives étaient jusque-là écrites 
en anglais seulement. Alors que 
la Commission Laurendeau-
Dunton sur le bilinguisme et le 
biculturalisme publiait son rap-
port préliminaire, la nouvelle 
colonne en hommage à Wolfe fut 
érigée en juillet 1965. Cette fois, 
les plaques furent bilingues et la 
Commission des champs de 
bataille nationaux changea même 
les plaques en biffant le mot victo-
rious parce que « ce mot pouvait 
sembler chatouilleux à certains 
groupes de citoyens. » Ce change-
ment, évidemment, alla provo-
quer l’ire de certains anglophones 
qui déplorèrent qu’on veuille 

enlever à Wolfe sa victoire ! Il y eut 
des échos jusqu’à la Chambre des 
Communes où les plus enragés 
accusèrent le gouvernement fédé-
ral de mollesse et de compassion 
envers les nationalistes franco-
phones.  

Aujourd’hui, cette colonne fait 
11,5 mètres de hauteur et est tou-
jours ornée d’un casque et d’une 
épée. Elle se trouve devant l’édi-
fice abritant le Musée national des 
Beaux-Arts du Québec à l’entrée 
des Plaines d’Abraham, bâtisse 
qui fut jadis la prison de Québec. 
Sur les quatre faces du socle du 
piédestal, on retrouve les plaques 
commémoratives qui expliquent 
l’événement et le lieu de mémoire. 

Pour en finir avec Wolfe 
Contrairement à Montcalm dont 
les os reposent dans un mausolée à 
l’Hôpital-général de Québec 
puisqu’il fut inhumé le 14 sep-
tembre 1759 dans un trou laissé 
par un boulet de canon au monas-
tère des Ursulines, le corps de 
Wolfe fut d’abord transporté à 
Saint-Joseph-de-la-Pointe-Lévy 
dans l’église Saint-Joseph où il fut 
embaumé. Le lendemain, il fut 
déposé dans un baril de rhum 
pour y être conservé afin d’être 
expédié à Londres où il repose 
encore dans une église de 
Greenwich. Tranquillement, à tra-

vers les années, on a tendance à 
redonner la toponymie d’origine 
qui avait été dépouillée de ses 
vieux noms français par les 
conquérants anglais. Ainsi, 
« Wolfe’s cove » est redevenu 
l’Anse-au-Foulon. Certes, on ne 
peut nier l’importance historique 
de la victoire de Wolfe ce 13 sep-
tembre 1759. Il est même impor-
tant de rappeler les événements et 
les personnages qui ont façonné le 
Québec. Mais il est dangereux et 
pernicieux de continuer à valori-
ser un personnage qui voulait 
notre anéantissement et qui a 
commis de nombreuses exactions 
lors de son passage sur les rives du 
Saint-Laurent, un peu à l’image 
du général Amherst qui donna des 
couvertures pleines de bactéries 
aux Amérindiens. Après tout, 
faut-il le rappeler, la bataille des 
Plaines d’Abraham ne fut qu’une 
escarmouche de 15 minutes ! Sans 
l’erreur stratégique monumentale 
de Montcalm qui n’a pas attendu 
la cavalerie de Bougainville et le 
gros de l’armée de Vaudreuil, l’ar-
mée anglaise aurait été refoulée 
par la falaise bien plus rapidement 
qu’elle la monta ! 
 
1. L’armée britannique quittera 
Québec en 1871. 

Daniel Machabée danielmachabee@journaldescitoyens.caCHRONIQUE HISTORIQUE 

Le monument Wolfe ou quand les 
vainqueurs écrivent l’Histoire

Sources des photos : Monument de Wolfe : L’Opinion publique, 10 juin 1880.

Il y a à Québec de nombreux monuments historiques. 
Un des plus douloureux à contempler est celui dédié à 
James Wolfe, général des armées anglaises lors de la 
campagne de 1759 qui a scellé le sort de la Nouvelle-
France.

Bibliothèque et Archives Canada/MIKAN 2878424 



Ouverture officielle 
Équipe St-Amour / Location Laurentides Bergeron 
Jean St-Amour, président de l’Équipe St-Amour Royal Lepage Humania, entouré des dix 
courtiers immobiliers et des deux adjoints, a ajouté une corde à son arc avec l’ajout du ser-
vice de Location Laurentides Bergeron, une entreprise dirigée par monsieur Bergeron 
depuis environ 15 ans, qui a décidé de prendre sa retraite. L’événement a pris la forme 
d’un 5@7 le 15 juin dernier qui soulignait aussi le 6e anniversaire de l’Équipe où plus 
d’une cinquantaine de personnes se sont réunies autour d’un buffet bien arrosé. 
L’atmosphère était à la fête, dirigée de façon chaleureuse par son hôte. Avec ses deux places 
d’affaires à Prévost et à Saint-Sauveur en immobilier et location immobilière, l’Équipe St-
Amour continue de rayonner par leurs services et leur présence dans les activités commu-
nautaires. Un chèque de 1 500 $ a été remis le soir même au club Optimiste de Prévost, 
geste qui est devenu une coutume dans l’entreprise.  
Bravo à cet entrepreneur qui a fait sa marque dans les Laurentides !

1000, chemin Avila, Saint-Sauveur   450-774-3396

Une nouvelle boulangerie 
à Saint-Sauveur 
La boulangerie Jolifeu a ouvert ses portes tout récemment. 
Mélanie Simard et Renaud Letellier, les propriétaires, vous 
invitent à venir goûter leurs créations de pains et croissante-
ries qui vous surprendront.  

LISE PINARD • 514-894-1678 •   lisepinard@journaldescitoyens.ca
Sur la route

 de la publicité

Avis aux femmes et aux hommes d’affaires 
de Prévost, Piedmont, Sainte-Anne-des-Lacs et des environs

Démarquez-vous ! Faites connaître davantage vos services et vos produits aux nouveaux arrivants. Atteignez vos 
objectifs de réussite, en vous annonçant afin que tous vos clients puissent vous retrouver et acheter localement. Le 
Journal des citoyens véhicule votre message avec le courrier de chaque résident, distribué par Postes Canada le 
3e jeudi de chaque mois. 

Pensez-y ! 11 200 exemplaires : 23 000 lecteurs.

Réservez votre espace 
publicitaire dès maintenant !

Prochaine tombée, 
le 2 août 2023, à 17 h

lisepinard@journaldescitoyens.ca

PERSONNALITÉS DU MOIS

Stéfany Larocque et Claudia 
Lefebvre, copropriétaires   

Au Centre d’Elle, clinique privée

2955, boul. du Curé-Labelle, Prévost    450-996-0954

100e de Piedmont

Ça sent bon !

Bravo à cet entrepreneur !

Hommage à la réserve Alfred-Kelly 
Le 18 juin dernier, dans le cadre du 100e anniversaire de la 
municipalité de Piedmont, on a rendu hommage à la réserve 
Alfred-Kelly. Cette richesse de la nature proposant un rendez-
vous enchanté, qui longe les escarpements de Prévost et de 
Piedmont est très appréciée des randonneurs avertis intéressés par 
la faune et la flore du Québec. Ornithologue passionné de la 
nature, Alfred Kelly, un résident de Piedmont et membre de 
l’organisme de Protection des oiseaux du Québec, a voulu 
poursuivre sa mission en léguant sa propriété à son décès. Une 
promenade inspirante sur la richesse de notre patrimoine est à 
notre portée toute l’année.

Fondée en 2021, à Prévost, la clinique Au Centre d’Elle est dirigée par 
deux femmes dynamiques. Dans un premier temps, la clinique était dédiée à 
l’accompagnement en maternité depuis la période de grossesse jusqu’à l’ac-
couchement, consciente que les futures mamans sont souvent démunies 
devant les questions qui se posent avant et pendant la maternité, et lorsque 
l’enfant paraît. Vu la demande, les services ont pris de l’essor et sont mainte-
nant accessibles aux hommes et aux enfants qui éprouvent le besoin de 
consulter.  

La mission du centre est d’offrir un accès rapide à une consultation ou ren-
contre et, de ce fait, rassurer tout patient inquiet de son état de santé et 
apporter des solutions apaisantes aux citoyens de tous les âges. L’accueil cha-
leureux dégage un climat de confiance. L’équipe réunit aujourd’hui sept 
infirmières qui sont toutes en mesure de répondre aux urgences mineures 
(otites, maux de gorge, infections urinaires, toux persistances, etc.) qui, par 
leurs compétences, peuvent établir des diagnostics et apporter des solutions 
immédiates ou à long terme selon les cas qui, au besoin, sont référés à des 
spécialistes pour des traitements complexes.   

L’équipe est composée de : 

• Stéfany Larocque, infirmière et administratrice; et Claudia Lefebvre, 
administratrice, assurent la bonne marche de la clinique. 

• Andréanne Racine et Roxane Lefebvre offrent leurs compétences d’infir-
mières cliniciennes sur les suivis pédiatriques de 0 à 5 ans et s’occupent 
des consultations en contraception, prélèvements et rencontres prénatales. 

• Quatre infirmières praticiennes spécialisées de première ligne (IPSPL) : 
Myriam Lambert-Laroche, Maggy Papineau, Mélissa Bossé-Picard et 
Christine Dion couvrent le suivi pédiatrique des 6 à 18 ans pour les dérè-
glements hormonaux, les stérilets et implants contraceptifs, les problèmes 
musculo squelettiques ainsi que des évaluations plus complexes.  

Une équipe dédiée, qui travaille dans un esprit de collaboration et d’en-
traide, dans la poursuite d’une mission commune soit d’offrir un service 
complet, personnalisé et attentif aux besoins de chaque patient. Que ce soit 
sur appel ou par internet, il suffit de prendre le rendez-vous immédiat, un 
geste qui apaisera vos inquiétudes en santé. Visitez leur site Internet qui 
vous informe des ateliers disponibles maintenant en maternité et la liste des 
services offerts. 

Une ville en développement nécessite l’implication de ses concitoyens et 
ces femmes ont donné le ton avec l’ajout de cette clinique privée, un accès 
de proximité pour répondre aux soucis de santé de leurs concitoyens. 2830, boul. du Curé-Labelle, Prévost 

Location Laurentides Bergeron, 15A, avenue de la Gare, Saint-Sauveur. 
450 335-2611

Lise Pinard  514-894-1678 

Bravo aux organisateurs du 100e de Piedmont !
Alfred Kelly

COUPS de                      de juillet
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Carole Bouchard 

En 2012, l’édition de juin 
annonçait à la page 40, une 
exposition de photos an-
ciennes sur les murs exté-
rieurs du Faubourg de la 
Station, à Prévost. 

 On y lisait : « À l’aube du 40e anni-
versaire de Prévost, revivez près de 
100 ans de notre histoire en 
images. » Ces photos y sont tou-
jours, 11 ans plus tard. Elles révèlent 
le mode de vie de nos ancêtres, ceux 
qui nous ont légué notre ville et 
notre région. C’est à la demande de 
Hyman Weisbord, propriétaire du 
Faubourg, que Benoît Guérin, Marie 
Morin, Sheldon Segal, Guy 
Thibault, Carole Bouchard et 
Michel Fortier ont réalisé cette expo-
sition; et c’est grâce à Paul Mongeau 

de Enseignes Laurentides si elle a si 
bien résisté aux intempéries.
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Marché IGA Extra Famille Piché 
2635, boul. du Curé-Labelle - Prévost 

450-224-4575

avec lees  prêtss-à--ccuiree  de  vvottrree  boouuccheerr  IGA

Je profite de cet hommage qui 
m’a été rendu pour mes 20 années 
au sein du CA du CRPF, pour sou-
ligner que ce travail colossal est 
certes le fruit d’une vision des six 
cofondateurs, mais surtout de la 
passion des nombreux bénévoles 
qui se sont investis au fil des ans 
pour accomplir les différentes 
tâches au sein du CA et des comi-
tés. Merci, mille mercis à vous, 
femmes et hommes de passion, fai-
seurs de rêve… les Denis, Pierre, 
Luc, Nathalie, Denys,… impos-
sible de tous vous nommer, vous 
êtes des centaines, mais, je tiens à 
le dire et à le redire, cet engage-
ment bénévole pour la collectivité 
est exemplaire et est la pierre angu-
laire des succès du CRPF. Avec 
quelque 50 % de son territoire 
protégé, ce sont 8 km2 du massif 
qui voient leurs écosystèmes doré-
navant pérennisés. Ensemble, 

continuons nos efforts pour la 
suite du rêve.  

Je tiens aussi à adresser un merci 
spécial au conseil d’administration 
du CRPF, en particulier à Gilbert, 
Louise et Laurent pour cet hom-
mage qui m’a touché et me touche 
encore. Au fil des ans, j’ai aussi eu 
le plaisir et la chance de côtoyer les 
Philippe, Ericka et Georges, 
employés qui ont su relever le défi 
de la coordination avec brio, 
patience et rigueur. 

Écosystèmes pérennisés, écrivais-
je plus haut, dont les retombées 
sont multiples… étant à la tête des 
eaux de deux bassins versants, le 
« parc des falaises », avec ses 
réserves naturelles Alfred-Kelly et 
du Parc-des-Falaises, contribue à 
l’épuration naturelle des eaux de 
surface et au rechargement des 
aquifères. Les cycles naturels des 
forêts et des milieux humides ainsi 
protégés aident à la résilience des 

écosystèmes pour mieux affronter 
les aléas du réchauffement clima-
tique et les pertes de diversité bio-
logique. À une échelle plus terre à 
terre, la retombée des plus impor-
tantes à mes yeux est ce privilège 
que je souhaite à vous tous, à nos 
enfants et petits-enfants, soit celui 
d’avoir le plaisir d’accéder aux sen-
tiers et au fil des randonnées, de 
sentir, écouter et voir la nature qui 
bat et se renouvelle selon le cycle 
des saisons. Ce plaisir se renouvelle 
et se renouvellera cependant à la 
condition que chaque usager res-
pecte les règles d’une réserve natu-
relle. Des contraintes, certes, mais 
l’enjeu n’en vaut-il pas l’effort ?

Merci, mille mercis !

Notre communauté en images
Claude Bourque, cofondateur du 
CRPF et président de l’organisme pen-
dant 12 ans

Chronique du CRPF

Claude Bourque 

Valérie Lépine a raison de le souligner dans sa chro-
nique de juin dernier, c’est un travail colossal que le 
Comité régional pour la Protection des falaises (CRPF) a 
réalisé depuis 2003 pour la conservation des milieux 
naturels du massif des escarpements de Piedmont, 
Prévost et Saint-Hippolyte.

Annonce parue en juin 2012 que vous pouvez 
retrouver en suivant ce lien  : https://www.jdc. 
quebe c / l e j ou rna l /2012 /06 /PDF/ JDC-
201206%2040.pdf

Sur les murs extérieurs du faubourg de la Station, ce sont près de 50 photos qui nous permettent de 
découvrir l’histoire de 1906 à 1952 de Prévost et la région.
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  www.ardoisire.ca

2782, boul. de Curé-Labelle, Prévost (QC) J0R 1T0   •  450.224.7093 

Vous planifiez rehausser vos aménagements paysagers ?

L'Ardoise canadienne 
est une pierre 
naturelle de haute 
densité, non poreuse 
et non absorbante

Ajoutez une touche décorative chic et 
 durable avec le paillis d’ardoise   


